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Группы Аквилон в столице Поморья
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В Архангельске открылась  
необычная обновленная библиотека – 
литературный музей

Владимир Кислов стал лауреатом  
Ломоносовской премии и общественной  
награды «Профессия – жизнь»

До Нового года осталось 11 дней!

Путин объединяет Россию
Сегодня все здравомыслящие и переживающие за Россию люди  
должны объединиться вокруг нашего национального лидера!
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Президент России Владимир 
Путин подвел итоги 2023 
года в Гостином дворе.  
Программа продолжалась  
4 часа 3 минуты. За это вре-
мя глава государства от-
ветил более чем на 80 во-
просов журналистов и 
обращений граждан. На пря-
мую линию в этом году по-
ступило более двух милли-
онов вопросов.

Формат итогового выступления 
президента в 2023 году гибрид-
ный – его объединили с большой 
пресс-конференцией и назвали про-
грамму «Итоги года с Владимиром  
Путиным». Журналистам и росси-
янам дали возможность задавать 
вопросы главе государства по оче-
реди. Приводим наиболее интерес-
ные и важные выдержки из состо-
явшегося разговора.

О суВеРеНиТеТе
– Главное – укрепление суверени-

тета, обороноспособности, безопас-
ности, обеспечение прав и свобод 
граждан, обеспечение технологи-
ческого суверенитета.

Имеется в виду безусловное обе-
спечение прав, свобод граждан 
страны, развитие нашей политиче-
ской системы, парламентаризма.

Я говорил об этом уже много раз, 
но не грех и повториться. Для та-
кой страны, как Россия, существо-
вание, просто существование на-
шей страны без суверенитета не-
возможно, ее просто не будет. Во 
всяком случае в том виде, в кото-
ром она сегодня существует и в ко-
тором существовала тысячу лет.

Верной дорогой идете, товарищ!
Мобилизация,ÎзапасÎпрочностиÎэкономики,ÎроссийскиеÎавтомобили,ÎабортыÎиÎцены:ÎÎ
главныеÎзаявленияÎвладимираÎПутинаÎнаÎпрямойÎлинии

О НОВОм учебНиКе  
ПО исТОРии

– Их же было 60 с лишним вер-
сий. Сейчас вот только говорили 
про наши юбилейные даты, свя-
занные с Великой Отечественной  
войной в том числе. Во многих 
учебниках все, что угодно, было, 
в том числе активно описывалось 
значение открытия Второго фрон-

та, только почти ничего не говори-
лось о значении битвы под Сталин-
градом. Но это разве нормально?

будеТ Ли ВТОРАя 
ВОЛНА мОбиЛиЗАции?

– Начали кампанию по привлече-
нию добровольцев, на вчерашний 
день пришли 486 тысяч человек.  
И поток мужчин, готовых защи-
щать Родину с оружием в руках, не 
прекращается. Вместе с доброволь-
цами будет под полмиллиона чело-
век. Зачем нам мобилизация? На 
сегодняшний день такой необходи-
мости нет.

Я понимаю, что вопрос мобилиза-
ции чувствительный. Призвали 300 
тысяч человек в рамках частичной 
мобилизации. Были смешки, а от-
лично воюют ребята. 14 Героев Рос-
сии среди них, не говоря о других 
медалях. 244 тысяч в зоне боевых 
действий, сформированы полки по 
обслуживанию техники. 41 тыся-
ча уволены в связи с достижением 
предельного возраста, по здоровью.

Группировка в зоне боевых дей-
ствий – 617 тысяч военных.

О хОде сПециАЛьНОй 
ВОеННОй ОПеРАции

– Противник анонсировал боль-
шое контрнаступление. Нигде ни-
чего не получилось… Практически 
по всей линии соприкосновения 
наши Вооруженные силы, скажем 
скромно, улучшают свое положе-
ние. Практически все находятся 
в активной стадии действий. И на 
всем протяжении идет улучшение 
положения наших войск. 

Об усЛОВиях 
ЗАКЛючеНия миРА  
с уКРАиНОй

– Мир будет тогда, когда мы до-
стигнем целей специальной воен-
ной операции. Они не меняются. 
Мы говорили о денацификации, 
демилитаризации Украины, ее 
нейтральном статусе. Или мы до-
говоримся, согласуем определен-
ные параметры – а, кстати, в ходе 
переговоров в Стамбуле мы их со-
гласовали, а потом их выбросили в 
печку. Есть и другие возможности 

– или договориться, или решить си-
ловым путем. Вот к этому мы и бу-
дем стремиться. 

КОГдА будеТ миР?
– Мир будет тогда, когда достиг-

нем целей специальной военной 
операции. Цели не меняются.

О ЛьГОТАх  
дЛя дОбРОВОЛьцеВ

– Обязательно добьемся того, что-
бы все были поставлены в одинако-
вые условия и все получали одина-
ковый уровень поддержки.

О ВОеННО-
ПАТРиОТичесКОм 
ВОсПиТАНии

– В высшей степени востребова-
но. Это очевидная вещь в перелом-
ные моменты. Бисмарк когда-то 
говорил, что войны выигрывают 
школьные учителя и священники. 

Это абсолютно точно. Воспитание 
молодых людей в духе патриотиз-
ма чрезвычайно важно.

О ЗАПАсе ПРОчНОсТи 
РОссийсКОй 
эКОНОмиКи 

– У российской экономики доста-
точный запас прочности для того, 
чтобы не просто уверенно себя чув-
ствовать, но и идти вперед. И этот 
запас прочности обеспечен не-
сколькими составляющими. Пер-
вое, и это самое главное, – высокая 
консолидация российского обще-
ства. Второе – устойчивость финан-
сово-экономической системы стра-
ны. И третье, безусловно, – возрас-
тание возможностей нашей сило-
вой составляющей: армии и орга-
нов безопасности. 

О РОсТе ВВП  
и дОхОдОВ НАсеЛеНия 

– Самый главный показатель ро-
ста экономики – рост валового вну-
треннего продукта на конец года 
составит 3,5%. Это хороший показа-
тель, это значит, что мы отыграли 
падение прошлого года. Реальная 
зарплата (по итогам года) вырас-
тет на 8%, это за вычетом инфля-
ции. Я понимаю, что не у всех будет 
так, но в среднем по стране эта ста-
тистика точная. И реальные распо-
лагаемые доходы населения тоже 
подрастают. Здесь больше состав-
ляющих, где-то под 5% будет. 

О бОРьбе  
с иНфЛяцией

– К сожалению, у нас подросла 
инфляция, к концу года ожидает-
ся 7,5%, может быть, чуть больше, 
к 8%. Но Центральный банк, пра-
вительство принимают необходи-
мые меры. Можем еще об этом по-
говорить, я имею в виду и подня-
тие ключевой ставки, и некоторые 
другие меры, которые Центробанк 
и правительство принимают. Ис-
ходим из того, что нам удастся вер-
нуться к целевым показателям. 

Об уВеЛичеНии 
ПРОдОЛжиТеЛьНОсТи 
жиЗНи 

– 2021 год – продолжительность 
жизни в России 70,06 (года), 2022 год 

�� Комментарии
Елена Вторыгина,  
депутат государственной Думы рФ:

– «Самый большой подарок – это дети и дети наших детей» – так наш 
президент во время пресс-конференции ответил на вопрос о том, какой 
самый запоминающийся подарок в жизни он получал.

Искренне поддерживаю главу государства в этом утверждении. Все, 
что мы делаем в нашей жизни, мы делаем ради наших детей и внуков. 
Стать родителем – это большое счастье и большая ответственность.  
И чтобы воспитать достойное поколение, достойную смену, мы долж-
ны своим примером показывать, как нужно жить и любить свою семью, 
свою страну и заботиться о них.

Следующий год объявлен Президентом России Годом семьи. И мы 
будем прикладывать все усилия, чтобы максимально эффективно ис-
пользовать возможности по созданию комфортных условий для рос-
сийских семей.

Михаил КисляКоВ,  
депутат государственной Думы рФ:

– Более двух миллионов вопросов, четыре часа прямого эфира – это 
наш президент! Прямой эфир как выяснение самых волнующих людей 
вопросов – отличный формат для решения проблем. Не сомневаюсь, 
что ответ получит каждый. Как руководитель общественной приемной 
партии «Единая Россия» в НАО готов прорабатывать все вопросы. Вме-
сте мы сильнее!

александр спириДоноВ, 
депутат государственной Думы рФ:

– Очень открытый, честный и обстоятельный разговор.
Владимир Владимирович отметил, что санкциями Запад хотел унич-

тожить экономику России, но мы выстояли, и запас прочности доста-
точный, чтобы идти вперед. ВВП вырос на 3,5%. Рост обрабатываю-
щей промышленности – на 7,5%. Рост инвестиций в основной капитал –  
на 10%. Беспрецедентно низкий уровень безработицы – 2,9%.

Спокойные и рассудительные ответы Владимира Путина даже на са-
мые острые вопросы вызывают уважение и уверенность в будущем.

С 1 января 
2024 года МРОТ 
будет повы-
шен сразу на 
18 процентов, а 
продолжитель-
ность жизни в 
2023 году ожи-
дается на уров-
не 74 лет

Призвали 300 тысяч человек в рамках 
частичной мобилизации. Отлично  
воюют ребята. 14 Героев России среди 
них, не говоря о других медалях.  
Группировка в зоне боевых действий – 
617 тысяч военных

Продление программы модернизации 
первичного звена здравоохранения 
станет частью будущей президентской 
программы

Владимир 
Путин счита-
ет, что нужно 
продлить се-
мейную ипо-
теку: «Надо 
исходить из 
возможностей 
бюджета»

повестка дня
Фото:Îkremlin.ru
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– 72,73, а в 2023-м ожидается 74 года. 
Все-таки это показатель того, как в 
целом на важнейшем социальном 
показателе отражаются усилия го-
сударства и в сфере экономики, и в 
сфере социальной политики. 

О ПРОдОВОЛьсТВеННОй 
беЗОПАсНОсТи РОссии

– Рекордный урожай – более 150 
миллионов тонн зерна. В очищен-
ном виде это будет более 146 мил-
лионов тонн. Результат очень хоро-
ший. В целом результаты работы 
сельхозотрасли, которая сработала 
с большим плюсом, заслуживает 
хорошей оценки. Продовольствен-
ная безопасность обеспечена. 

О цеНАх НА яйцА
– Сожалею и приношу свои изви-

нения на этот счет. Это сбой в ра-
боте правительства. Вовремя не 
открыли импорт в должном объе-

Вопрос востребованности 
людей, отдавших долг Ро-
дине в зоне специальной 
военной операции, в том 
числе в работе по патриоти-
ческому воспитанию детей 
и подростков, Президент 
России Владимир Путин об-
судил с жителями страны 
во время большой пресс-
конференции, которая со-
стоялась в москве.

– Что касается востребованности 
таких людей в процессе воспита-
ния молодого поколения, наших 
школьников, вообще молодых 
людей – они в высшей степени 
востребованы, в высшей степени.  
И это абсолютно очевидная вещь, 
особенно в переломные моменты 
истории любой страны, вот как 
у нас сейчас, – заявил глава госу-
дарства.

По словам президента, воспи-
тание молодых людей в духе па-
триотизма – в самом хорошем, а 
не квасном смысле этого слова – 
чрезвычайно важно.

– Уже свыше тысячи ваших кол-
лег и ваших товарищей по оружию, 
которые отслужили, вернулись 
к мирной жизни, свыше тысячи 
работают в школах и с детскими, 

подростковыми коллективами, – 
пояснил Владимир путин.

В Архангельской области этой 
работе также уделяется присталь-
ное внимание. Так, в регионе орга-
низованы «Диалоги с героями».

В рамках проекта юнармейцы 
Уемской и Васьковской школ, кур-
санты ВПК «Александр Невский» 
встретились с участником боевых 
действий Максимом Кашковым, 
военнослужащим 104-го гвардей-
ского десантно-штурмового пол-
ка, а на базе центра «Патриот» ре-

гулярно проходят мероприятия с 
участием командира отряда СОБР 
Управления Росгвардии по Ар-
хангельской области Виктором  
Воротынцевым. Всего же в этом 
году в Архангельске, Шенкурске, 
Мирном и Приморском районе 
прошло восемь таких встреч.

Также в учебно-методическом 
центре «Авангард» Архангель-
ской области реализуется проект 
«Твой герой», инициированный 
Федеральным агентством по де-
лам молодежи.

В рамках программы на пяти- 
дневных сборах с ребятами ра-
ботал инструктор, принимав-
ший участие в специальной воен-
ной операции. Сейчас сотрудник 
«Авангарда» по своей инициативе 
вновь отправился в зону СВО.

По мнению главы государства, 
такая работа обязательно должна 
быть продолжена.

– И мы обязательно будем это де-
лать дальше, совершенно точно 
будем расширять эту работу. По-
тому что одно дело – прочитать 
в книжке или даже кино посмо-
треть патриотического характера, 
а другое дело – передать что-то на 
личном примере. Самое лучшее 
воспитание – это личный пример, 

– отметил глава государства.

Патриоты растут в семье
вÎАрхангельскойÎобластиÎбойцыÎиÎветераныÎспецоперацииÎучаствуютÎÎ
вÎпатриотическомÎвоспитанииÎподрастающегоÎпоколения

�� Комментарии
иван ноВиКоВ, 
сенатор сФ:

– Я обратил внимание на ряд принципиальных заявлений главы 
государства. И прежде всего на слова Владимира Путина о том, что 
существование России без суверенитета невозможно.

Надо верить в великий русский народ. В этой вере – залог успе-
ха, возрождения, становления и развития России – другая важная 
мысль президента. Нужно твердо идти к своей цели, не обращая 
внимания на всякую шелуху.

Также для меня важны слова президента о том, что молодежи не-
обходимо ставить амбициозные цели и беречь честь смолоду и что 
патриотическое воспитание молодежи чрезвычайно важно. Уже сей-
час свыше тысячи вернувшихся из зоны СВО работают с подрастаю-
щим поколением.

Мы видим, что президент придерживается фундаментальных 
ценностей – власть народа.

Мы видим спокойную и уверенную силу! Такой президент вызы-
вает гордость и уверенность.

Мы все – команда президента! И действуем в одном русле, при-
держиваемся единой платформы движения. Наш губернатор  
Александр Витальевич Цыбульский работает, сплачивая команду 
на решение задач по нацпроектам. И его уверенное общение с пре-
зидентом, обсуждение проблем говорит о том, что идет большая ра-
бота в одной большой команде.

Дмитрий МорЕВ, 
глава архангельска:

– Прямая линия Президента России Владимира Путина – это воз-
можность сверить часы и выстроить работу в едином ключе с госу-
дарственной политикой.

Важный акцент во вступительном слове президента: Россия де-
монстрирует финансовую устойчивость и запас прочности в эконо-
мике. Эта тенденция характерна и для Архангельска. На недавней 
сессии гордумы был принят бюджет города на 2024 год. По сравне-
нию с прошлым годом он вырос на 1 млрд рублей и составил 16,4 
млрд рублей.

Мы можем с уверенностью говорить, что это бюджет развития. 
Архангельск будет прирастать новыми школами, спортобъектами, 
парками и скверами. Есть возможности для строительства жилья, 
ремонта и реконструкции дорог.

Большое значение для положительных изменений в нашем горо-
де имеют президентские национальные проекты.

Многие архангелогородцы видят, что именно по нацпроектам 
строятся школы, детские сады, жилье, модернизируются библиоте-
ки, культурные центры, ремонтируются дороги.

Мы уже имеем опыт подготовки заявок для участия в федераль-
ных программах: это важно для получения дополнительного финан-
сирования в интересах Архангельска и его жителей.

Это и возможность рассчитывать на поддержку и по другим акту-
альным задачам – обновлению коммунальной инфраструктуры, пе-
реселению из аварийного жилья.

Рост инвестиций и промышленного производства, о котором ска-
зал президент, наблюдается и в Архангельске. Сегодня у нас более 
100 резидентов Арктической зоны, которые реализуют инвестпроек-
ты в сфере промышленности, строительства, логистики, сферы услуг. 
За 2023 год прирост инвестиций в экономику города составил 7,8%. 
Это новые рабочие места и налоги для пополнения бюджета.

Я абсолютно согласен и с тезисом президента о том, что необходи-
мо уделять особое внимание воспитанию молодежи. Мы обязатель-
но будем привлекать наших земляков – участников СВО к работе по 
патриотическому воспитанию подрастающего поколения арханге-
логородцев.

Мне понравилась цитата, приведенная президентом, что войны 
выигрывают школьные учителя. Все – от боевого духа до стремле-
ния участвовать в развитии родного города и страны – закладыва-
ется в детстве.

Год педагога и наставника подходит к завершению, но внимание 
к воспитателям, учителям, тренерам, педагогам дополнительного 
образования останется на том же уровне и в следующем году.

Уверенность, основательность, работа на будущее – поддерживаю 
этот настрой в заявлениях Президента России и беру на вооружение!

иван ВоронцоВ, 
председатель архангельской гордумы:

– Владимир Путин назвал главной задачей укрепление суверени-
тета России, безопасности на границах, обеспечение прав и свобод 
граждан.

Но один момент мне откликнулся особенно. Владимир  
Владимирович отметил, что самое лучшее воспитание – это личный 
пример. Полностью согласен с этим мнением! Ведь хотим мы того 
или нет, но наши дети будут похожи на нас.

Чтобы воспитать и вырастить сильное поколение, мы должны 
быть для них примером. Взращивать в себе сильные стороны и бо-
роться со слабостями. И если мы хотим, чтобы дети делали с утра 
зарядку, то нужно делать ее вместе.

Когда мы сами становимся лучше, дети начинают повторять за 
нами и вдохновлять на это окружающих.

Михаил орлоВ, 
депутат архангельской гордумы:

– Одним из тезисов Владимира Владимировича стала цитата пер-
вого немецкого канцлера Отто фон Бисмарка: «Войны выигрывают 
не полководцы, а школьные учителя и священники».

Сейчас эти слова могут быть ориентиром для построения спра-
ведливого и чистого мира, для сохранения нашей страны и государ-
ственности.

Владимир Владимирович Путин в очередной раз своим примером 
доказал, что знает, что делать. Россия в надежных руках!

Рост ВВП к кон-
цу 2023 года 
составит 3,5 
процента – мы 
отыграли паде-
ние прошлого 
года

ме, видимо, рассчитывали, что по-
больше заработают. Сейчас и из 
Турции дополнительные поставки 
предлагают, из Белоруссии, дру-
гих стран. Решения приняты, и си-
туация, без всякого сомнения, бу-
дет улучшаться, я очень на это на-
деюсь. 

Разговаривал с министром сель-
ского хозяйства, спрашивал, как 
у него с яйцами. Он говорит, что 
у них все в порядке. На что я ему 

говорю: «А у граждан наших есть 
проблемы, рост на яйцо курицы – 
40%, а в некоторых местах и боль-
ше. И на мясо куриное. Знаете, что 
произошло? (...) Спрос увеличился. 
(...) Я сам с удовольствием яични-
цу ем и в свое время вообще мог 
десять сразу с утра навернуть. Но 
что произошло? Спрос увеличился, 
а объемы производства нет.

окончание на стр. 4

Повысить подъемные по программе 
«Земский доктор»: для врачей –  
до 2 миллионов рублей,  
для фельдшеров – до миллиона

повестка дня



4
АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№135 (1329)
20 декабряÎ2023Îгода

Верной дорогой идете, товарищ!

блиц с Владимиром  
Путиным:

– Кем хотели быть в 
детстве? 

– Много кем. Сначала лет-
чиком. Потом хотел быть 
разведчиком и, как вы знае-
те, им стал.

– Селедка под шубой 
или оливье?

– Смотря что закусывать.

– Самый запоминаю-
щийся подарок от Деда 
Мороза? 

– Дети и дети наших детей.

– Совет молодежи?

– Береги честь смолоду. 
Ставить перед собой ам-
бициозные цели и задачи. 
«Если цели ставить, то чело-
век будет бороться».

– Что читаете?

– Сейчас перечитаю Уго-
ловный кодекс. А на тум-
бочке в спальне у меня то-
мик Лермонтова лежит. Ге-
ниальный молодой человек 
был.

Про книги, мечты и советы  
для молодежи и Путина из 2000 года

начало на стр. 2–3

О цеНАх  
НА РОссийсКие 
АВТОмОбиЛи

Цены на российские автомобили 
будут снижаться по мере роста про-
изводства.

Глава государства отметил, что 
цены на российские авто вырос-
ли на 40%. Когда часть брендов 
ушла из страны, возник вопрос о 
развитии собственной базы, объ-
яснил он. «АвтоВАЗ» с количе-
ством справляется, но чем боль-
ше будет машин, тем меньше 
будет цена, пояснил Владимир  
Путин. Самое главное – создавать 
свои платформы и развивать их, 
но это требует времени.

– Вторая ключевая задача – это 
создание своих компонентов. По-
тому что у нас передоверились на-
шим так называемым партнерам, 
и вот эта отрасль автокомпонентов 
у нас практически была утрачена 
совсем. Поэтому надо ее воссозда-
вать. Минпромторг этим занима-
ется, задача решается, – сказал рос-
сийский лидер.

О ПРОдЛеНии 
семейНОй иПОТеКи

– Семейная ипотека у нас ско-
ро заканчивается – она действу-
ет до июля 2024 года. Правитель-
ство сейчас думает о том, чтобы ее 
продлить. Конечно, правительство 
должно исходить из возможностей 
бюджета. Но я считаю, что лучше 
думать в направлении продления 
семейной ипотеки. 

О ВЗимАНии  
с ПеНсиОНеРОВ 
КОмиссии ПРи ОПЛАТе 
усЛуГ жКх

– Это неправильно, особенно если 
это касается пенсионеров. Решение 
только что принято – комиссия упла-
чиваться пенсионерами не будет. 

Об АбОРТАх
– Запрета на аборты в России нет. 

Что касается запретов, то можно 
вспомнить о запретах в сфере ан-
тиалкогольной кампании, которая 

Промышленное производство растет 
уверенно – 3,6 процента, также растет 
обрабатывающая промышленность –  
7,5 процента

Совет Путину образца 2000 года: 
«Я бы сказал: верной дорогой идете, товарищ. 
О чем бы предупредил – об избыточной наив- 
ности и доверчивости в отношении наших так 
называемых партнеров. А совет дал бы верить в 
великий российский народ. В этой вере – залог 
возрождения, становления и развития России».

– Вы упомянули про вчераш-
нюю прямую линию и про 
то, что я сообщил об отмене 
прежнего решения взимать 
комиссионные при оплате 
услуг жКх. я сказал, что это 
решение принято в отноше-
нии пенсионеров, – начал 
разговор президент.

В. Васильев: Да.

В. путин: На самом деле реше-
ние было принято в отношении 
льготных категорий граждан. Ис-
ходили из того, что пенсионеры, 

как правило, – это все льготники, 
но не все все-таки.

В. Васильев: Не все.

В. путин: Но поскольку я сказал 
про пенсионеров, после этого бу-
дем считать, что я оговорился.

В. Васильев: Понятно.

В. путин: Правительство после 
этого приняло решение распростра-
нить эту норму на всех пенсионе-
ров. Видите, в любом случае поль-
за от этих прямых линий очевидна.

В. Васильев: Да-да, она суще-
ственная.

В. путин: Хорошая оговорка.

В. Васильев: Каждый сэконо-
мит от 50 до 300 рублей. Это боль-
шие деньги, если посмотреть льгот-
ные категории. Это банкиры почув-
ствуют, конечно.

владимирÎПутинÎпровелÎвÎкремлеÎвстречуÎсÎруководителямиÎфракцийÎÎ
политическихÎпартийÎвÎгосударственнойÎдуме

Хорошая оговорка

Пенсионеры  
не будут упла-
чивать комис-
сию банкам при 
оплате услуг 
ЖКХ

привела к увеличению производ-
ства суррогатов, самогоноварению, 
увеличению числа жертв отравле-
ний этими суррогатами... Решение 
проблемы лежит как минимум в 
двух областях: первое – обраще-
ние к нашим традиционным цен-
ностям, одной из которых является 

большая семья. Надо помнить про 
то, что ребенок – это дар Божий. Но 
и, конечно, немаловажна сфера ма-
териального благосостояния. Надо 
думать о том, как поддерживать 
семьи с детьми. Кроме того, нужно 
приводить в порядок женские кон-
сультации – там не все в порядке, 
надо думать, как и какими темпа-
ми приводить в порядок родильные 
отделения региональных больниц.

О ПРОбЛеме 
с ТРудОВыми 
миГРАНТАми В Рф

 
– Это непростая проблема…  

У нас безработица – 2,9% , то есть 
ее нет почти. А потребности на 
рынке труда есть. Но это не зна-
чит, что мы любой ценой и в 
ущерб коренному населению Рос-
сии должны решать экономиче-
ские проблемы. Привлекать (ми-
грантов. – Прим. ред.) нужно? 
Нужно. Конечно, мы прежде всего 
заинтересованы в квалифициро-
ванной рабочей силе.  

Необходимо, чтобы мигранты, 
без всяких сомнений, уважали 
наши законы и традиции народов 
Российской Федерации, а соответ-
ствующие органы власти следили 
бы за этим соблюдением и свое- 
временно бы реагировали на нару-
шения.

Сколько мы будем тратить де-
нег на решение социальных вопро-
сов членов семей мигрантов? Да, 
конечно, я понимаю чувствитель-
ность к этому вопросу. Но разве 

будет лучше, если мы вообще бро-
сим людей, детей, жен мигрантов?

О ПОПыТКАх 
РАсКАчАТь  
РОссию иЗНуТРи

– Что касается роста исламофо-
бии, антисемитизма, русофобии 
и прочих проявлений подобно-
го рода, то да, они действительно 
имеют место, и тенденция к росту 
есть. Мы у себя должны делать все, 
чтобы ничего подобного у нас не 
возникало, и должны пресекать на 
корню любые попытки раскачать 
общество изнутри. Мы так и будем 
делать. 

Нужно и дальше работать над под-
держкой семей с детьми – это ипотека, 
субсидии и дальнейшее совершенство-
вание всего инструментария, который 
наработан за все эти годы

Власти нашей 
страны полно-
стью выпол-
няют и будут 
выполнять 
свои обяза-
тельства перед 
гражданами, 
несмотря на 
рост расходов 
на оборонку

РФ будет продолжать газификацию 
населенных пунктов. По словам пре-
зидента, 450 тысяч домохозяйств уже 
подключены к газовым сетям и 1 млн 
получили для этого техническую воз-
можность

повестка дня
Фото:Îkremlin.ru
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общество

Решение принято еди-
ногласно. собрание 
прошло в самом центре 
столицы – в «Зарядье». 
сюда приехали извест-
ные политики, ученые, 
деятели культуры, вы-
дающиеся спортсмены 
и не только.

Даже самый представитель-
ный форум вряд ли сравнит-
ся по числу известных поли-
тиков, ученых, выдающихся 
спортсменов, звезд экрана 
с собранием инициативной 
группы по выдвижению Вла-
димира Путина кандидатом 
в президенты.

И рядом с теми, кого знает 
вся страна, – герои спецопе-
рации и близкие тех, кто от-
дал жизнь за Родину. Мария 
Костюк – мама павшего Ге-
роя России андрея Ковтуна 

– в их числе.
Владимир Путин объявил, 

что будет баллотироваться, 
на прошлой неделе во вре-
мя общения с участниками 
церемонии ко Дню Героев 
Отечества. Тогда с просьбой 
выдвинуть кандидатуру на 
новый срок к президенту об-
ратился артем Жога, спи-
кер парламента ДНР, отец 
погибшего Героя России  
Владимира Жоги.

После этого в штабе На-
родного фронта и началось 
формирование инициатив-
ной группы. По закону для 
этого достаточно 500 избира-
телей, но уже за несколько 
часов до начала заседания в 
концертном зале «Зарядье» 
было, что называется, не 
протолкнуться.

Сильный лидер, за кото-
рым будущее страны, – так 
отзываются о президенте и 
выдающиеся деятели куль-
туры и искусства.

Народный артист РСФСР, 
кинорежиссер, актер  
никита Михалков в эфире 
назвал Президента России 
Владимира Путина един-
ственным мощным лидером 
мировой политики, отметив, 
что благодаря главе государ-
ства и его команде страна 
удержалась в тяжелейший 
период санкций. 

– И никому не стоит удив-
ляться, что такое количе-

79,3% россиян доверяют  
Владимиру Путину. В том  
числе 76% одобряют деятель-
ность главы государства.

Об этом заявили аналитики  
Всероссийского центра изучения  
общественного мнения (ВЦИОМ)

Путин объединяет Россию
инициативнаяÎгруппаÎизбирателейÎподдержалаÎсамовыдвижениеÎÎ
владимираÎПутинаÎнаÎпрезидентскихÎвыборах

�� Комментарии
иван ВоронцоВ, 
председатель архангельской гордумы:

– Идти самовыдвиженцем на выборы – это очень му-
дрое решение, которое в очередной раз подчеркивает 
уверенность Владимира Путина в своих силах, а также  
его всенародную поддержку. Стоит только посмотреть 
на состав и количество людей в инициативной группе. 
Это ученые, врачи, педагоги, спортсмены, обществен-
ники, предприниматели и многие другие.

Люди во всех регионах страны поддерживают общий 
вектор развития России и поддерживают нашего пре-
зидента.

Самый яркий пример – нацпроекты. Благодаря им 
отремонтировано огромное количество дорог по всей 
стране, построены новые школы, детские сады, обще-
ственные территории и многое другое.

Владимир Путин ведет нашу страну только вперед, 
к постоянному развитию. Он возродил многие отрас-
ли российской экономики. Несмотря на санкции, наша 
страна продолжает развиваться и становиться лучше 
из года в год.

Я поддерживаю кандидатуру нашего президента 
Владимира Путина!

Елена ануФриЕВа, 
депутат архангельской гордумы:

– Владимир Владимирович пользуется безоговороч-
ной поддержкой и доверием народа и всех патриотиче-
ских сил России. По недавнему опросу ВЦИОМ, более 
78% граждан России доверяют Владимиру Путину.

В одной большой команде президента – учителя и 
врачи, представители шоу-бизнеса и высшей политиче-
ской элиты страны. Владимир Путин является гаран-
том стабильности, сохранения культуры и националь-
ной идентичности нашего народа.

александр спириДоноВ, 
депутат государственной Думы рФ:

– Среди тех, кто выступил за выдвижение, – участни-
ки СВО, врачи и педагоги, политические и обществен-
ные деятели, артисты, спортсмены, волонтеры, пред-
приниматели, промышленники и многие другие.

Это говорит о том, что, поддерживая Владимира  
Владимировича, люди поддерживают курс страны на 
укрепление суверенитета, повышение качества жиз-
ни, развитие экономики и промышленности. Россияне 
доверяют президенту как надежному и проверенному 
сложнейшими историческими событиями руководите-
лю, посвятившему себя служению Родине.

Впереди предвыборная кампания, которая, уверен, 
пройдет абсолютно честно и прозрачно, с соблюдением 
всех норм и правил.

Очевидно, Запад всеми силами будет пытаться их дис-
кредитировать и раскачивать лодку изнутри. Во время, 
когда наша страна преодолевает исторические вызовы, 
враги Отечества вновь испытывают нас на прочность, 
стремясь подорвать стабильность и наше единство.

Но, несмотря ни на что, Россия будет уверенно дви-
гаться вперед под руководством нашего сильного  
национального лидера.

иван ноВиКоВ,  
сенатор сФ:

– Представители общественности единогласно под-
держали выдвижение Владимира Владимировича  
Путина кандидатом в Президенты России в качестве 
самовыдвиженца.

Все наши партийные ресурсы – более 3,5 миллиона 
человек – примут активное участие в кампании.

Это исторический день. За Путина! За победу!

Дмитрий МорЕВ,  
глава архангельска:

– Все ключевые проекты развития в регионе и муни-
ципалитете связаны с действующим главой государ-
ства. На примере Архангельска мы видим: предложен-
ные президентом нацпроекты работают и меняют наш 
город к лучшему.

Впереди еще много задач, поэтому важно не менять 
курс, а продолжить начатые дела!

Валентина руДКина, 
глава приморского района:

– Наш президент – лидер, который ведет нашу страну 
к развитию. В основе нового мирового порядка – прин-
ципы многополярности, уважения суверенитета и на-
циональных интересов. Несмотря на санкционное дав-
ление, государство возродило многие отрасли экономи-
ки и продолжает уверенно идти вперед.

игорь арсЕнтьЕВ, 
глава северодвинска:

– Сейчас наша страна проходит настоящее испыта-
ние на прочность. Многие пользуются возможностью 
подорвать стабильность и единство нашего общества. 
Но вместе с президентом мы справимся с любыми за-
дачами. Владимир Путин – проверенный человек, на-
дежный президент!

«Владимир Путин сегодня 
объединяет страну как обще-
ство, как многонациональ-
ное государство, поэтому 
так много совершенно раз-
ных людей ждали этого ре-
шения президента, все они 
понимают, что только под 
руководством Владимира  
Владимировича Россия про-
должит поступательное раз-
витие».

– Мы здесь, я лично 
здесь, чтобы просто под-
твердить выбор большин-
ства нашего населения о 
нашем будущем президен-
те. Это будет Владимир  
Путин, я в этом глубоко 
убежден, человек, который 
более 20 лет ведет страну в 
сторону ее развития, в сто-
рону развития во всех обла-
стях – и в культуре, и в нау-
ке, и в промышленности, че-
ловек, который отдает свою 
душу, здоровье, время, сер-
дечные силы только своей 
стране. Это единственно воз-
можный кандидат, за которо-
го должно голосовать наше 
население, а мы просто при- 
шли подтвердить, что мы – 
за нашего кандидата, – за-
явил народный артист Рос-
сии, депутат Госдумы РФ  
Дмитрий певцов.

– Нас всех объединяют 
искренняя любовь к Рос-
сии, желание видеть нашу 
страну сильной и независи-
мой, гордость за наше про-
шлое и настоящее, вера в 
наше общее будущее, – под-
черкнул секретарь Генсове-
та партии «Единая Россия» 
андрей турчак. – Будущее, 
которое невозможно без по-
беды нашего лидера, наше-
го президента Владимира  
Владимировича Путина на 
президентских выборах. Се-
годня нет в России другого 
человека, который бы сде-
лал для нашей страны и лю-
дей больше. И обязательно 
еще сделает.

Такой большой и единой 
командой нашего президента 
нам по плечу любые задачи. 
А сегодня нашей главной за-
дачей является победа. Побе-
да на фронте, победа в тылу, и 
победа нашего кандидата на 
выборах, безусловно, станет 
победой великой России. За 
Путина! За великую Россию!

ство людей хотят поддер-
жать его кандидатуру на вы-
борах, потому что те, кто его 
не поддерживает, либо не 
умны, либо вредны, – сказал  
Никита Михалков в эфире те-
леканала «Россия 24».

По его словам, все осталь-
ные понимают, что благода-
ря Владимиру Путину и его 
команде страна в какой-то 
момент «отошла от края про-
пасти, нарастила мышцы и 
удержалась в тяжелейшие 
моменты санкций, которые 
в принципе были рассчита-
ны на то, чтобы, так сказать, 
страну нашу истребить», – 
это заслуга его и народа, ко-
торый ему поверил. 

– Поэтому у нас нет друго-
го лидера и не должно быть, 

– отметил артист. 
николай цискаридзе за-

явил, что мы все сейчас пе-
реживаем очень важный, 
переломный момент в исто-
рии нашей страны и вообще 
мира. 

– Для меня «честь» и «досто-
инство» – не пустые слова, и 
для меня это все олицетворя-
ет Владимир Владимирович,  
по крайней мере, за все годы 
у него никогда слово с делом 
не расходилось, для меня 
это очень важно, – сказал  
Николай Цискаридзе.

А Владимир стеклов 
считает, что Владимир  
Путин – тот лидер и тот ка-
питан, который этот корабль 
должен вести дальше.

Валерий гергиев уверен, 
что Владимир Владимирович 
продолжит то, что он уже де-
лает 20 с небольшим лет. 

– Потому что мир, в кото-
ром мы сейчас живем, слиш-
ком сложный – и стране ну-
жен яркий лидер, – отметил 
знаменитый дирижер.

В «Зарядье» приехал и 
легенда смешанных еди-
ноборств Джефф Монсон. 
Пять лет назад он получил 
российский паспорт. А се-
годня голосовал за выдвиже-
ние Владимира Путина на 
новый президентский срок.

– Самое главное, что я могу 
о нем сказать, – что он делает 
все из любви к России и счита-
ет, что это будет лучше всего 
для России. И я не могу ска-
зать подобного об американ-
ских политиках, потому что 
их контролируют корпорации, 
в России же все иначе. Путин 
делает Россию сильнее, вот 
почему я поддерживаю его, – 
сказал Джефф Монсон.

Чемпион мира по быстрым 
шахматам и блицу сергей 
Карякин на прошлых выбо-
рах был доверенным лицом 
Владимира Путина. Будет 
работать и во время предсто-
ящей кампании.

– Я считаю, это максималь-
но важно для всей страны, по-
тому что именно Владимир  
Владимирович способен 
консолидировать общество, 
всех людей ради общей побе-
ды, – сказал Сергей Карякин.

Яркое завершение собы-
тия обеспечило выступле-
ние Шамана.

– Сегодня здесь, в этом зале, 
было сказано очень много 
нужных и важных слов. Но 
я сейчас хочу нарушить тра-
дицию и сделать то, что у 
меня получается лучше все-
го, – спеть то, что звучит в 
сердце каждого из нас, – ска-
зал ярослав Дронов.

Елена Шмелева, сопред-
седатель Центрального шта-
ба Общероссийского на-
родного фронта, руководи-
тель образовательного цен-
тра «Сириус», заявила, что  
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«Нет ни малейших сомнений 
в том, кто должен стоять во 
главе Российского государ-
ства», – заявил председа-
тель партии дмитрий  
медведев на пленарном  
заседании XXI съезда.

В марте 2024 года «Единая Россия» 
сделает все, чтобы безоговорочную 
победу снова одержал действую-
щий Президент России Владимир 
путин, подчеркнул глава партии.

– Приближается главное собы-
тие в политической жизни государ-
ства – выборы Президента РФ. Че-
ловека, способного брать на себя 
ответственность за судьбу страны 
в самых сложных условиях. Обще-
национального лидера, которому 
доверяют десятки миллионов лю-
дей, вокруг которого сплотились 
все, кто хочет видеть нашу стра-
ну сильной, процветающей и неза-
висимой, благополучной, верной 
своим традициям и устремленной 
в будущее. Именно такой на века 
должна быть наша Родина, – ска-
зал Дмитрий Медведев.

Участником съезда стал губерна-
тор Архангельской области, секре-
тарь регионального отделения пар-
тии александр цыбульский.

Единороссы приняли решение 
о кадровой ротации руководящих 
органов партии и об основной 
политической повестке на бли-
жайшие три месяца – поддержке  
Владимира Путина как основного 
кандидата на выборах Президента 
России.

– Съезд «Единой России» в оче-
редной раз продемонстрировал 
ключевые позиции партии – един-
ство мнений в принятии решений, 
солидарность людей, являющих-
ся единомышленниками. Это осо-
бенно важно в современных усло-
виях, когда так необходимо спло-
чение жителей страны. Когда осо- 
знаешь себя частью великой Рос-
сии, понимаешь, что нам по плечу 
любые задачи, а во главе с сильным 
и дальновидным президентом они 
продолжат решаться максималь-
но эффективно, – написал в своих 
аккаунтах в социальных сетях гу-
бернатор Архангельской области  
Александр Цыбульский. – Едино-
гласно поддержали Владимира 
Владимировича Путина в решении 
пойти на выборы Президента РФ в 
2024 году.

По словам депутата Государ-
ственной Думы РФ александра 
спиридонова, президента поддер-
живают люди из разных профес-
сиональных сфер: врачи, педагоги, 
волонтеры, участники СВО, поли-
тики и артисты, спортсмены, пред-
приниматели и промышленники.

– Нам всем нужно объединиться 
и показать, что мы поддержива-
ем президента не только как лич-
ность, а главное – поддерживаем 
его политический курс на сувере-

Чем больше сделано, тем крепче доверие 
и выше мера ответственности
делегатыÎсъездаÎ«единойÎроссии»ÎединогласноÎподдержалиÎкандидатуруÎвладимираÎПутинаÎнаÎвыборахÎПрезидентаÎрФ

нитет, укрепление экономики, раз-
витие промышленности, выпол-
нение социальных обязательств, 
на то, чтобы благосостояние на-
ших людей улучшалось, – отметил 
Александр Спиридонов.

Кстати, 2024 год планируется 
объявить Годом местных отделе-
ний «Единой России», поскольку 
работа партии всегда была и будет 
базироваться на работе непосред-
ственно «на земле», с чаяниями и 
запросами местного населения.

– Думаю, что нет никаких сомне-
ний, что «Единая Россия» целиком 
и полностью поддержит канди-
дата Владимира Владимировича  
Путина на выборах Президента РФ. 
Даже несмотря на то, что он идет 
на выборы самовыдвиженцем. Как 
и вся страна, мы едины в этом ре-
шении. Наш президент ведет нас в 
уверенное будущее. Только с ним 
Россия в данных экономических 
и политических условиях может 
быть сильной и устойчивой, – за-
явил депутат Государственной 
Думы РФ Михаил Кисляков.

По мнению сенатора Совета Фе-
дерации от Архангельской области 
ивана новикова, глава государ-
ства – гарант реализации тех по-
ложительных изменений, которые 
происходят в стране, в том числе 
в рамках национальных проектов, 

– это строительство дорог, соци-
альных объектов, развитие армии, 
цифровизация процессов.

– В сегодняшних условиях санк-
ционного, политического давления 
только Владимир Владимирович с 
учетом его опыта, статуса, уваже-
ния со стороны лидеров государств 
может взять на себя груз ответ-
ственности руководителя страны. 
Другого такого кандидата на сего- 
дняшний день нет, – считает иван 
новиков.

В съезде приняла участие и 
председатель Архангельского об-
ластного Собрания депутатов  
Екатерина прокопьева.

– Россия для меня не просто ме-
сто жительства. Это образ мыш-
ления! Помню, когда в 1990-е мою 
страну унижали и втаптывали в 
грязь, сердце рвалось от бессилия 
и отчаяния, – поделилась она. –  
Владимиру Путину удалось кар-
динально изменить ситуацию. Се-
годня все здравомыслящие и пере-
живающие за Россию люди долж-
ны объединиться вокруг нашего  
национального лидера!

– Этот съезд стал первым после 
начала СВО, и речь шла в основ-
ном о тех изменениях, которые 
произошли в стране за это время. 
Партия развернула масштабную 
гуманитарную миссию в зоне СВО 
и в регионах России, поддерживая 
родных и близких наших ребят. 
При этом «Единая Россия» не забы-
вает и о реализации Народной про-
граммы и других социально-эконо-
мических проектов во всех регио-
нах нашей страны.

Сейчас «Единая Россия» продол-
жает курс развития страны, и, как 
партия президента, мы поддер-
живаем выдвижение Владимира  
Путина на новый срок, потому что 
нет в России человека, сделавше-
го для нашей великой Родины и ее 
жителей больше, чем он. И он обя-
зательно сделает еще, – прокоммен-
тировала итоги съезда депутат Гос-
думы Елена Вторыгина.

Выступая перед единомышлен-
никами, Дмитрий Медведев под-
черкнул: «Верность курсу, кото-
рый проводит президент, для «Еди-
ной России» – постоянная работа на 
максимуме потенциала».

С правящей партии спрос совер-
шенно иной, чем с других полити-

ческих структур, сказал председа-
тель «Единой России» на XXI съез-
де.

– В отличие от них мы имеем ре-
альные возможности и опыт, что-
бы действительно добиваться по-
ставленных целей. Не утомлять лю-
дей громкими лозунгами, а отчи-
тываться делами. Чтобы стабильно 
развивались все отрасли страны, – 
сказал Дмитрий Медведев.

Дмитрий Медведев отметил, что 
у «Единой России» более 2,5 мил-
лиона членов и свыше 30 миллио-
нов сторонников – общественников 
активистов, волонтеров. Партия с 
каждым годом становится много-
численнее.

– Хотел бы сказать слова благо-
дарности 160 тысячам тех людей, 
кто недавно влился в наши ряды. 
Эти люди получили партийные би-
леты на новых территориях в соста-
ве России и работают сейчас в усло-
виях, приближенных к фронтовым, 

– подчеркнул Дмитрий Медведев. – 
Мы отдаем себе отчет: чем боль-
ше сделано, чем крепче доверие к 
нам – тем выше и мера нашей от-
ветственности.

Партия имеет конституционное 
большинство в Госдуме РФ. Вы-
двинутые ею депутаты после сво-
ей победы на выборах создали са-
мые многочисленные фракции  
в региональных парламентах, в ор-
ганах местного самоуправления, 

напомнил председатель «Единой 
России».

– Это – закономерный итог нашей 
работы за более чем два десятиле-
тия. Результат усилий, которые мы 
и дальше будем прилагать для про-
ведения в жизнь курса президента 
страны, – сказал Дмитрий Медведев.

В заседании XXI съезда Всерос-
сийской политической партии 
«Единая Россия» принял участие 
Владимир Путин. Он поблагода-
рил участников съезда за поддерж-
ку. 

– Прежде всего, конечно же, хочу 
поблагодарить вас за последова-
тельную и надежную поддержку. 
Для меня она значима и важна. Мы 
вместе преодолевали испытания, 
вместе добивались успехов, вместе 
нам еще очень многое предстоит 
сделать в интересах России, – ска-
зал президент.

По словам главы государства, се-
годня на каждом лежит колоссаль-
ная ответственность. 

– Перед нами стоят, без всякого 
преувеличения, исторические за-
дачи. Их масштаб требует объеди-
нения усилий, сплоченности всех 
патриотических сил. Для «Единой 
России», для наших сторонников, 
которые представляют все наше 
многонациональное общество, все 
регионы, социальные, профессио-
нальные группы, это в первую оче-
редь означает готовность к напря-
женной работе, готовность к тому, 
чтобы идти вперед, добиваться 
большего. Вместе со всем народом 
страны отстаивать суверенитет, 
свободу, безопасность России, все 
то, что дорого нам, – нашу историю, 
культуру, ценности и традиции. 
Укреплять экономику, социаль-
ную сферу, научно-технологиче-
ский потенциал в интересах людей, 
благополучия миллионов россий-
ских семей. И конечно, работать на 
консолидацию общества, – заявил  
Владимир Путин.

Страна должна быть суверенной, 
в противном случае ее не будет, 
уверен президент. Запад, развязав 
агрессию против России, надеялся 
обрушить политическую систему, 
посеять смуту, но расчет на это не 
оправдался, заявил он.

– Россия, как некоторые страны, 
не может отдать свой суверенитет 
в обмен на колбасу и стать чьим-то 
сателлитом. Россия должна быть 
суверенной, иначе ее не будет, – 
сказал Владимир Путин.

Работать для достижения целей, постав-
ленных президентом, – и есть главное 
предназначение «Единой России»,  
ее политическая миссия и долг перед 
Отечеством

Фото:Îkremlin.ru
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повестка дня

евгенийÎУдАлкин

собрание инициативной 
группы в «Зарядье», ко-
торая поддержала само-
выдвижение Владимира 
Путина для участия в вы-
борах президента в марте 
2024 года, по сути, выпол-
нило волю народа России.

Я всегда – за Путина. На всех вы-
борах всегда голосовал за прези-
дента Владимира Путина. Для 
меня никогда не было такого во-
проса: за кого голосовать? Пото-
му что есть опыт жизни.

Помню, у какой пропасти сто-
яла наша страна, как плохо жил 
народ. Помню голодные обморо-
ки детей в школах Архангельска 
и Северодвинска, помню, как ме-
сяцами не получали зарплаты 
педагоги и медики, как страдали 
семьи с детьми: они могли рас-
считывать лишь на пенсии бабу-
шек и дедушек. А те свои пенсии 
тоже получали с задержками.

Помню, как разрушали армию, 
как разваливались заводы и фа-
брики. Как вся страна торговала 
на рынках тем, что нажили в хо-
рошие времена.

Мое поколение хорошо пом-
нит, как на глазах рушилась  
идеология защиты интересов го-
сударства, разрушались наши 
ценности, на которых мы вырос-
ли: семья, дети, родители, уваже-
ние к истории страны.

На наших глазах разрушали 
суверенитет России. Мы стояли 
у страшной пропасти.

Путин остановил огромную 
страну и народ на самой послед-
ней черте у этой бездонной про-
пасти! Кто все это помнит – пой-
мет меня.

С нашим президентом  
Владимиром Путиным мы пере-
жили пандемию. Она прошлась 
по стране, как цунами. Но прези-
дент, как лидер нации, в самые 
трудные дни встал рядом с каж-
дым из нас, с каждой семьей, ко-
торая должна была найти опору 
в понимании происходящего, по-
нять, как надо жить в новых ус-
ловиях.

Знаю точно, что для многих 
семей, моих знакомых в эти дни 
президент Путин стал еще бли-
же! Владимир Владимирович на-
шел не просто слова поддержки 
для народа – были оказаны меры 
поддержки семьям и детям, ста-
рикам и малоимущим, предпри-
ятиям, отраслям экономики и ре-
гионам.

24 февраля 2022 года – это 
день, когда президент Владимир  
Путин вновь обратился к каждо-
му из нас: Россия и мир в опас-
ности, нам нельзя допустить 
расползания фашизма. Не все 
в мире это поняли, но генетиче-
ская память нашего народа чет-
ко указала нам путь и наши дей-
ствия.

Президент объявил специаль-
ную военную операцию. Мы на 
своих границах остановили на-
цистов, спасли миллионы рус-
ских и защищаем наших в Дон-
бассе. Мы своих не бросаем! 

Мы только сейчас осознали, 
что коллективный Запад долго 
ждал возможности реванша, воз-
можности разрушить нашу стра-
ну.

И эти тысячи санкций – луч-
шее подтверждение тому, что 
новогодняя открытка с добрыми 
пожеланиями благополучия от 
них никогда не придет.

Они думали, что экономика 
России в условиях санкций рух-
нет. Но этого не случилось. Рос-
сия развивается – строит дома и 
школы, больницы, здания для 
учреждений культуры, спор-
тивные центры, яркие и совре-
менные аэропорты, дороги и 
скоростные магистрали. Наши 
семьи получают маткапитал – 
мощное изобретение Путина.

Я смотрел прямую линию пре-
зидента и увидел, какой мощ-
ной внутренней силой обладает  
Владимир Владимирович! Она 
базируется на огромной любви 
к народу России, к своей стране, 
на его опыте.

Для того чтобы понять, что 
нам повезло жить во времена пе-
ремен, достаточно посмотреть 
на то, как меняется наш Архан-
гельск. Как от времени разруше-
ния мы перешли к этапу созида-
ния.

С приходом в регион  
александра цыбульского 
мы наглядно увидели что гу-
бернатор в команде президента  
Путина. А вместе с ним и мы все 

– мы в одной команде с президен-
том.

Архангельск получает огром-
ные средства из федерального 
бюджета. В областном центре 
строятся дороги, жилье, школы, 
благоустраиваются дворы, пар-
ки и скверы. А суть масштабных 
проектов по созданию студенче-
ского кампуса, строительству 
нового терминала в морском 
порту и сооружению в Двинском 
заливе Белого моря глубоковод-
ного морского района нам еще 
предстоит осознать и увидеть.

Архангельск нужен России! 
Каждый день наш губернатор 
доказывает это в Правитель-
стве РФ и когда встречается  
с президентом.

В 2023 году Президент Рос-
сии уже дважды посещал наш 
регион. И мы видим результа-
ты этой большой работы. Вот, к 
примеру, масштабная стройка 

– Московский проспект. Мечта!  
А есть еще арктическая ипотека, 
наши подводные лодки, планы 
по строительству жилья и целых 
арктических кварталов!

Обратил внимание на мысль, 
которой поделился с горо-
жанами глава Архангельска  
Дмитрий Морев, откликаясь на 
прямую линию Президента Рос-
сии: «Прямая линия Владимира 
Путина – это возможность све-
рить часы и выстроить работу 
в едином ключе с государствен-
ной политикой. Уверенность, ос-
новательность, работа на буду-
щее – поддерживаю этот настрой 
в заявлениях Президента России 
и беру на вооружение!»

Простые и очень емкие слова. 
Добавлю еще цитаты из выступ- 
ления Владимира Путина.

«Надо верить в великий рус-
ский народ. В этой вере – залог 
успеха, возрождения, становле-
ния и развития России».

Другая важная мысль прези-
дента: «Нужно твердо идти к сво-
ей цели, не обращая внимания 
на всякую шелуху».

Историческая 
неделя
нужноÎтвердоÎидтиÎкÎсвоейÎцели,ÎÎ
неÎобращаяÎвниманияÎнаÎвсякуюÎшелуху!

Цели те же,  
возможностей – больше
вÎАрхангельскойÎобластиÎотмечаютÎÎ
30-летиеÎобластногоÎсобранияÎдепутатов
12 декабря 1993 года вместе с всенародным голосованием 
по Конституции Российской федерации состоялись выборы 
в Архангельское областное собрание депутатов первого со-
зыва.

Впервые Конституция предоставила регионам право формировать соб-
ственную законодательную базу, основы которой заложили депутаты 
первого созыва.

За 30 лет сформировано законодательство, которое позволяет двигать-
ся вперед, профессиональный парламент, способный отвечать современ-
ным вызовам и запросам общества, решать масштабные задачи, постав-
ленные руководством страны.

Итоги его работы подвели на торжественном мероприятии, посвящен-
ном 30-летию областного Собрания депутатов.

Вспомнить, как все начиналось, оценить, какой путь за 30 лет прошел 
региональный парламент, поздравить всех причастных к работе законо-
дательной власти со знаменательной датой в большой конференц-зал об-
ластного правительства пришли первые лица региона, представители фе-
деральных органов власти, муниципальных образований, ведущих обра-
зовательных учреждений и общественных объединений.

– Если оглянуться назад, то невозможно не заметить, что работа стала 
более системной. Мы имеем те же цели, которые ставили перед собой и 
депутаты первых созывов, но имеем больше возможностей реагировать 
на вызовы, на запросы граждан.

Сегодня у нас создана система обратной связи, когда ни одно из обра-
щений не остается без ответа и без внимания исполнительной и законода-
тельной власти. Мы увеличиваем объемы строительства жилья. Строятся 
больницы, ФАПы, школы, детские сады, закупается новейшее медицин-
ское оборудование. Мы поддерживаем молодых врачей, учителей, семьи 
с детьми.

Мы уверенно идем вперед. И все проекты обличены в конкретные ре-
шения, программы, которые влияют на качество жизни людей. Это со-
вместная работа, дающая плоды, и хочу всех вас поблагодарить за эту ра-
боту, – сказал в приветственном слове губернатор Архангельской области  
александр цыбульский.

За 30 лет многое изменилось в работе областного Собрания. Менялись 
принципы организации и формирования регионального парламента: пер-
вые три созыва облсобрание избиралось по мажоритарной системе, а на-
чиная с четвертого созыва – по смешанной. Варьировалось количество де-
путатских мандатов – от 39 до 62, сейчас же в парламенте 47 депутатов. 
Менялись и сроки полномочий: первый созыв отработал два года, потом 
законодателей избирали на четыре года, а сейчас – на пять лет.

Все эти годы депутаты совместно с региональным правительством, му-
ниципальными образованиями, общественными институтами создава-
ли условия для стабилизации и развития экономики, поддержки людей 
и бизнеса, реализации прорывных для страны и региона проектов. При-
нимали и совершенствовали законы, направленные на развитие местного 
самоуправления, государственного устройства, эффективной бюджетной 
политики.

– Часто спрашивают: когда было проще или труднее? Если оглянуться 
назад, то можно вспомнить и про момент, когда мир узнал о коронави-
русной инфекции и всех сопутствующих ограничениях. Или о временах 
второго созыва, когда люди не получали заработную плату и начинались 
забастовки, не выплачивались пенсии, страна едва выживала. И все во-
просы решали в том числе региональные законодатели. Что было проще: 
принимать бюджет на три месяца, как в первом созыве, или на три года, 
как сейчас? Третий созыв был сформирован лишь со второго раза, из-за 
этого полгода в Архангельской области не было легитимного парламента.

Времена и условия были разные, но всегда нас объединяло и объеди-
няет одно – мы живем и работаем для людей, для страны и для родного 
региона, – подчеркнула председатель областного Собрания депутатов  
Екатерина прокопьева.

В торжественной обстановке заслуженные награды и благодарности 
были вручены депутатам, представителям ведомств и организаций, тес-
но сотрудничающих с региональным парламентом, а также сотрудникам 
аппарата областного Собрания.

За активную деятельность, направленную на повышение уровня и ка-
чества жизни северян, и значительный личный вклад в социально-эко-
номическое развитие региона Александр Цыбульский вручил Екатерине  
Прокопьевой почетный знак «За содействие в развитии Архангельской об-
ласти».

За большой вклад в развитие парламентаризма именными часами 
губернатора Архангельской области награжден Виталий Фортыгин.  
С 2000 по 2018 год Виталий Сергеевич был депутатом областного Собрания 
и трижды становился председателем регионального парламента.
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На площадке областно-
го молодежного центра 
представители органов 
власти, федеральных 
структур и других пу-
бличных организаций 
приняли участие в ин-
теллектуальной игре, 
посвященной вопросам 
противодействия кор-
рупции.

Мероприятие уже стало тра-
диционным, но каждый раз 
имеет ряд особенностей и 
посвящено разным тема-
тикам. В этом году библио- 
квиз был приурочен к Между-
народному дню борьбы с кор-
рупцией, который отмечается 
9 декабря.

Организаторами мероприя-
тия выступили региональное 
правительство и прокуратура 
Архангельской области при 
содействии Государственного 
юридического бюро.

В турнире приняли участие 
девять команд: представите-
ли Следственного управле-
ния Следственного комите-
та РФ по Архангельской об-
ласти и НАО, регионального 
управления Минюста России, 
областного Собрания депута-
тов, регионального управле-
ния Федерального казначей-
ства, контрольно-счетной па-
латы региона, Управления Фе-
деральной налоговой службы 
России по Архангельской об-
ласти и НАО, регионального 
Роспотребнадзора, отделения 
Социального фонда, а также 
объединенная команда испол-

нительных органов государ-
ственной власти региона.

Прокурор Архангельской 
области николай Хлустиков 
в своем приветственном сло-
ве отметил, что вопросы борь-
бы с коррупцией актуальны 
для многих стран мира неза-
висимо от их уровня социаль-
но-экономического развития.  

В России День борьбы с кор-
рупцией внесен в список па-
мятных дат.

– Международный день 
борьбы с коррупцией при- 
урочен к принятой ООН в 2003 
году соответствующей конвен-
ции. Он ставит своей целью 
привлечение к этой теме вни-
мания общественности, пото-

му что самым важным являет-
ся профилактика коррупции, 
создание в обществе нетер-
пимого отношения к любым 
ее проявлениям, – подчерк- 
нул Николай Хлустиков.

Как пояснил член жюри, 
заместитель руководите-
ля администрации губерна-
тора и правительства Ар-
хангельской области игорь  
андреечев, интеллектуаль-
ная игра выстроена в форма-
те нескольких раундов с уст-
ными и письменными зада-
ниями, каждое из которых так 
или иначе связано с антикор-
рупционной деятельностью. 
При этом задания сформиро-
ваны на основе произведений 
искусства, культуры, литера-
туры и истории.

– Мы не пытаем участников 
знанием антикоррупционно-
го законодательства, которое 
они, безусловно, знают, а оце-
ниваем, насколько хорошо они 
понимают практику его при-
менения. Ключевая цель ме-
роприятия – определить прин-
ципы антикоррупционного по-
ведения, чтобы противостоять 
опасному явлению, чтобы у 
общества формировалось до-
верие к системе публичной 
власти и принимаемым ре-
шениям, – подчеркнул Игорь  
Андреечев.

Он также отметил, что сего- 
дня важно объединять в борь-
бе с коррупцией все заинтере-
сованные ведомства, структу-
ры и организации, чтобы еди-
ным движением противосто-
ять любым проявлениям дан-
ного явления. С этой целью во 
всех муниципальных образо-
ваниях региона проводится це-
лая серия мероприятий, вклю-
чающих информационно-про-
светительскую работу. Кроме 
того, есть и общероссийские 
мероприятия, например – Ан-
тикоррупционный диктант. 
Участие в нем до 15 декабря 
могли принять все желающие.

По итогам библиоквиза «Ни 
дать – ни взять» лучшие игро-
ки получили грамоты. Побе-
дителями стали команды от-
деления Социального фонда 
РФ по Архангельской области 
и НАО (первое место), регио- 
нального управления Мин- 
юста РФ (второе место) и След-
ственного управления След-
ственного комитета РФ по Ар-
хангельской области и НАО 
(третье место).

«Ни дать – ни взять»
вÎАрхангельскеÎнаканунеÎдняÎборьбыÎсÎкоррупциейÎпрошлаÎинтеллектуальнаяÎигра

Наши базовые  
ценности
Областные депутаты в первом чтении 
приняли проект закона «О патриотиче-
ском воспитании в Архангельской об-
ласти».

Его внес в региональный парламент прокурор 
области николай Хлустиков.

В Поморье отсутствовал базовый закон, регу-
лирующий вопросы патриотического воспитания.

Документ определяет основные задачи и на-
правления патриотического воспитания как 
важного элемента государственной политики.

– Законопроект, безусловно, значимый для се-
верян. Ко второму чтению депутаты совместно с 
представителями прокуратуры, правительства 
региона намерены его доработать, – сообщила 
председатель комитета облсобрания по куль-
турной политике, образованию, науке, туризму 
и спорту ольга Виткова.

Патриотизм неоднократно назывался Прези-
дентом России Владимиром путиным в посла-
ниях Федеральному Собранию одной из базовых 
консервативных ценностей.

Принятие областного закона обеспечит ком-
плексное нормативное правовое регулирование 
вопросов патриотического воспитания в Архан-
гельской области, создаст условия реализации 
мероприятий по патриотическому воспитанию 
граждан в регионе, в том числе в рамках регио- 
нальной государственной программы, будет 
способствовать формированию у подрастающе-
го поколения социально значимых качеств лич-
ности, высокого уровня правосознания и способ-
ности проявлять их в созидательном процессе в 
интересах общества и государства и, как след-
ствие, станет действенным механизмом про-
филактики преступлений и правонарушений, в 
том числе среди несовершеннолетних.

В рамках работы по государ-
ственно-патриотическому 
воспитанию в прокуратуре 
области заложили капсулу 
времени с посланием к бу-
дущему поколению проку-
роров.

Церемония закладки капсулы вре-
мени приурочена к празднованию 
30-летия со дня принятия Консти-
туции Российской Федерации, в 
ней приняли участие работники 
прокуратуры, ветераны и молодые 
специалисты.

Зачитав послание потом-
кам, прокурор области николай  
Хлустиков выразил уверенность в 
том, что грядущее поколение про-
курорских работников будет отве-
чать высоким стандартам требова-
ний к занимаемой должности, стре-
миться к постоянному развитию и 
повышению профессионального 
мастерства, уважать закон и права 
граждан.

Капсула времени будет вскрыта 
через 15 лет – в 2038 году. 

Послание в будущее
вÎпрокуратуреÎАрхангельскойÎобластиÎзаложилиÎкапсулуÎвремени

Документ определяет 
основные задачи и на-
правления патриотиче-
ского воспитания как 
важного элемента госу-
дарственной политики

закон и порядок
Фото:Îпресс-службаÎпрокуратурыÎАрхангельскойÎобласти
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общество

иринаÎколесниковА,ÎÎ
фотоÎавтора

яркие галстуки детворе по-
вязали взрослые, чья забо-
та в том, чтобы создать все 
условия для воспитания па-
триотов своей страны.

На праздник малыши пришли на-
рядными и сосредоточенными. 
Еще бы! Столько важного случи-
лось в этот день – ребята прочита-
ли клятву, пообещали быть друж-
ными, честными, отлично учить-
ся и стать хорошим примером для 
других учеников.

Школьникам повязали яркие 
брендированные галстуки и вру-
чили значки орлят, которые те-
перь они будут с гордостью носить 
на школьной форме. Получили ре-
бята и сладкие подарки от депута-
тов, а педагогам народные избран-
ники вручили чудесный глобус с 
подсветкой – пусть малыши изуча-
ют мир!

В торжественной церемонии 
посвящения в орлята приняли 
участие депутат Архангельско-
го областного Собрания надежда  
Виноградова и депутат городской 
Думы Максим Хохулин.

– Меня очень радует, что в обла-
сти воспитания школьников госу-
дарство сегодня возвращается к 
тому, что близко и понятно наше-
му поколению: дружбе, командной 
работе, общим ценностям. Ведь 
только так можно воспитать гар-
моничную личность, которая будет 
ценить и уважать не только себя, 
но и общество: его традиции, зако-
ны, ценности. С удовольствием се-
годня поздравляю первоклассни-
ков с первым шагом в удивитель-
ный мир организации «Орлята 
России», которая откроет для них 
широкие перспективы и возмож-
ности для развития, раскроет их 
таланты, потому как в программе 
собраны интересные треки-направ-

Орлята учатся летать
ПервоклашкиÎ12-йÎшколыÎАрхангельскаÎвошлиÎвÎбольшуюÎсемьюÎ«орлятÎроссии»

ления, которые дадут им хороший 
старт для личностного роста. Это 
по-настоящему здорово! – отмети-
ла депутат облсобрания Надежда 
Виноградова.

А начнут ребята свой большой 
путь в «Орлятах России» с изуче-
ния истории родного края.

Как рассказала классный ру-
ководитель 1 «Б» класса ольга  
Белова, орлятское движение ей 
ярко напомнило эпоху октябрят и 
пионеров из советского прошлого 
нашей страны. А в этом опыте вос-
питания подрастающего поколения 
было заложено очень много хоро-
ших идей. Она считает прекрасным, 

что каждый день школьников будет 
наполнен не только уроками, но и 
разными интересными мероприяти-
ями и акциями, полезными делами.

– Нам обязательно нужны собы-
тия, которые бы двигали нас впе-
ред, заставляли нас стремиться к 
новым знаниям. Надеюсь, програм-
ма будет интересной детям и ста-
нет именно таким двигателем для 
них, – сказала Ольга Белова.

А классный руководитель дет-
воры из 1 «А» класса татьяна  
селиванова считает очень важ-
ным, чтобы дети понимали поль-
зу для общества тех дел, в кото-
рых непосредственно участвуют 

сами. И, конечно, эти дела долж-
ны объединять.

Напутствовала первоклашек и 
поприветствовала их родителей 
директор школы инна Кресцова. 
Она рассказала, что быть орлен-
ком – это не только честь, но и от-
ветственность, это значит во всем и 
всегда быть впереди, воспитывать 
в себе любовь к Родине, трудолюбие 
и стремление к знаниям, честность 
и благородство, скромность, дис-
циплинированность и товарище-
ство. Тем более что ребята из 1 «А» 
и 1 «Б» стали первыми орлятами в 
12-й школе. А быть первым – значит 
всегда быть примером для других.

Инна Кресцова также подчерк- 
нула, что программа «Орлята Рос-
сии» разработана таким образом, 
чтобы ребята, участвуя в ней, ста-
новились лидерами во всем.

– Прекрасно, что в помощь адми-
нистрации с этого года в штатном 
расписании школ появилась новая 
должность – советник по воспита-
нию и взаимодействию с детскими 
общественными объединениями, – 
отметила директор школы.

Она также обратила внимание 
на то, что этот специалист куриру-
ет всю работу по подготовке страте-
гии воспитательной работы, орга-
низации школьных мероприятий, 
профилактике вредных привычек 
и буллинга, развитию системы уче-
нического самоуправления, вовле-
чению учеников в социально зна-
чимые детско-юношеские проекты 
и многие другие направления.

По мнению депутата городской 
Думы Максима Хохулина, соци-
ально ориентированный проект 
«Орлята России» призван сплотить 
не только школьников, но и педаго-
гов, а также родительское сообще-
ство.

– Работа в семи направлениях, ко-
торые определены программой, по-
зволит детям уже в начальной шко-
ле постигать азы лидерства, предъ-
являть к самим себе повышенные 
требования в учебе, научит креп-
кой дружбе и взаимовыручке, – 
считает депутат.

Напомним, «Орлята России» – 
это организация младших школь-
ников в рамках Российского дви-
жения детей и молодежи «Движе-
ние первых». Деятельность ее бу-
дет развиваться в семи направле-
ниях: «Орленок – эрудит», «Орле-
нок – доброволец», «Орленок – ма-
стер», «Орленок – спортсмен», «Ор-
ленок – хранитель исторической 
памяти», «Орленок – эколог» и 
«Орленок – лидер». Все они в пер-
вую очередь нацелены на разви-
тие социальной активности млад-
ших школьников.
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КАК ПОдКЛючиТь  
дОм К ВОде?

татьяна:

– Светлана Владими-
ровна, расскажите, как вла-
дельцу частного дома присо-
единиться к сетям водоснаб-
жения и водоотведения? От 
чего будет зависеть плата за 
подключение к сетям?

– В соответствии с постановле-
нием Правительства РФ № 2130 от 
30.11.2021 все должно начаться с за-
явления желающих подключиться 
к системе водоснабжения либо во-
доотведения. Нормативно урегули-
рован перечень всего, что должно 
быть приложено к заявлению: на-
чиная с правооустанавливающих 
документов на земельный участок 
или объект капитального строи-
тельства и заканчивая специфиче-
скими документами в духе водного 
баланса, который определяет пла-
нируемое потребление воды или 
сброс стоков на данном объекте.

И юридические, и физические 
лица проходят одинаковую про-
цедуру. После заявления техниче-
ские службы рассматривают во-
прос возможности подключения и 
определяют ближайшую доступ-
ную точку для этого. Далее идет 
расчет стоимости договора тех-
присоединения в соответствии с 
тарифами, установленными агент-
ством по тарифам и ценам.

Тариф включает два вида платы 
– за подключаемую нагрузку (ка-
кой объем воды в будущем будет  
потреблять житель) и за строитель-
ство сети. Также стоимость зави-
сит от диаметра трубы и способа ее 
прокладки.

После расчета тарифа договор 
отдается заявителю, и, если его все 
устраивает, он его подписывает, 
мы начинаем выполнять условия 
по техприсоединению.

Законодательно у гражданина 
есть право прийти к нам с уже за-
регистрированной трубой, но надо 
понимать, что подобные действия 
могут привести к некорректному 
расчету диаметра водовода. Пото-
му что чаще всего лица, которые 
продают на рынке подобные услу-
ги, предлагают только проложить 

«Мы открыты для решения 
любых вопросов абонентов»
наÎпрямойÎлинииÎсÎгорожанамиÎ–ÎкоммерческийÎдиректорÎ«рвк-Архангельск»ÎсветланаÎШадрина
натальяÎЗАхАровА

через какое время эксплуатации следует менять прибор уче-
та или проводить поверку? что делать, если в квитанциях 
пропала строчка передачи показаний? Как быть, если долги 
за воду накоплены большие, а погасить их сразу не получа-
ется? Как владельцу частного дома присоединиться к сетям 
водоснабжения и водоотведения? можно ли узаконить не-
легальные врезки? На эти и многие другие вопросы горожан 
в ходе прямой линии в редакции газеты ответила коммерче-
ский директор «РВК-Архангельск» светлана Шадрина.

трубу – непонятно какого качества, 
не утруждая себя тем, чтобы офор-
мить работы документарно. Поэто-
му нужно очень аккуратно подхо-
дить к выбору специалистов, убе-
диться, что они смогут провести 
гидравлические испытания и пре-
доставят весь пакет документов – и 
исполнительную документацию, и 
акты скрытых работ, чтобы закон-
но подключить абонента к нашим 
сетям. Тогда заплатить абоненту 
придется только за нагрузку.

наталья Борисовна:

– У меня частный дом 
в Соломбале, который мы под-
ключаем к системе центра-
лизованного водоснабжения. 
Месяца полтора назад внес-
ли оплату, часть оплатим 
по окончании работ. Почему 
так много времени занимает 
этот процесс – до 18 месяцев?

– Это срок, который устанавлива-
ет законодатель, поскольку это не 
только строительство сети, как нам 
всем кажется, – необходимо пройти 
множество регламентных процедур. 
Все начнется с проектирования для 
вас сети, после проект необходимо 
согласовать с другими сетевыми ор-
ганизациями, потом мы попросим 
разрешение у городской админи-
страции на проведение работ, будем 
ждать согласования. Все это оттяги-
вает срок физического выполнения 
работ. А в целом указанный срок в 
18 месяцев не говорит о том, что мы 
будем тянуть до последнего: если 
есть возможность выполнить рабо-
ты раньше, мы это делаем.

Елена:

– Мы живем в дерев-
не Повракуле Северного округа. 
Рядом с домами есть колон-
ки, также мы делаем скважи-
ны. Возможно ли нам подклю-
читься к централизованному 
водоснабжению?

– Надо смотреть конкретный 
адрес, поскольку ваш район явля-
ется зоной ответственности двух 
ресурсоснабжающих организаций 

– РВК и компании «Спецтон». Если 
вы относитесь к нашей зоне, може-
те обратиться в центральный офис 
РВК, кабинет № 10, где вас прокон-
сультируют по вопросам техно-
логического присоединения, так-
же подробная информация есть на 
сайте компании в разделе «Техно-
логическое присоединение».

– Если будет несколько домов, 
которые захотят подклю-
читься к ЦВС, это упростит 
процедуру?

– В настоящий момент нет. Но 
30 ноября вышел новый законода-
тельный акт, постановление Пра-
вительства РФ № 2038, согласно ко-
торому с 1 сентября следующего 
года вводится понятие комплекс-
ной заявки при подключении – тог-
да будет возможность проложить 

одну трубу и развести ее на не-
сколько домов, чтобы сэкономить 
средства собственников и техниче-
ски более грамотно выстроить про-
цесс водоснабжения.

Если сегодня у вас есть возмож-
ность среди нескольких собствен-
ников организовать ТСН, КИЗ, то 
это тоже хороший вариант, кото-
рый позволяет поделить расходы 
на всех и выйти от одного лица с за-
явлением на технологическое при-
соединение, но зато получить тру-
бу большего диаметра.

– А как нам сделать водоот-
ведение?

– Рядом с вашими домами идет 
ж/д полотно, а согласование про-
кладки любых труб с РЖД – это 
очень длительная процедура, кото-
рая не всегда завершается положи-
тельно. Поэтому пока не планиру-
ем прокладывать там сети канали-
зации. Но мы с компанией «Топол-
Эко» заключили соглашение по 
установке локальных очистных со-
оружений на максимально выгод-
ных условиях для наших абонентов. 
Это биостанции, которые позволя-
ют хорошо утилизировать стоки. 
Более того, техническую воду мож-
но замкнуть на цикл повторного ис-
пользования в туалетных комнатах 
либо для полива. Это выгоднее и 
удобнее, чем септик. Это может ре-
шить ваш вопрос.

НеЗАКОННАя ВРеЗКА – 
деНьГи НА ВеТеР

Владимир:

– У меня вопрос по вод- 
ной амнистии. Ожидается в 
ближайшее время?

– Мы проводили такую акцию 
дважды: по первой заявилось 80 че-
ловек, по второй – 45. Но в ближай-
шее время амнистия не планируется.

Какой сейчас есть выход? Если 
заявитель решает признаться в не-
законном подключении, мы про-
водим процедуру легализации 
абонента. Она гораздо дешевле (и 
даже рассрочку предоставляем), 
чем штрафные санкции, которые 

последуют, если наши специали-
сты обнаружат «левую» врезку. Мо-
жете обратиться в наш офис с по-
недельника по пятницу, кроме чет-
верга, – все расскажем.

Если абонент не хочет проходить 
процедуру легализации, приводить 
все в соответствие, то по закону мы 
обязаны его отключить. То есть все 
затраты, которые он понес при под-
ключении, будут напрасными.

За время работы РВК мы проде-
лали очень большую работу по вы-
явлению незаконных подключе-
ний. В течение года среди физиче-
ских лиц обнаруживаем порядка 20 
таких случаев.

Добавлю, что, во-первых, неза-
конные подключения могут вли-
ять на баланс воды в той или иной 
жилой зоне, и соседи начинают жа-
ловаться, что им не хватает ресур-
са. Во-вторых – это не дает понима-
ния реальных потерь в городе, то 
есть мы не знаем, технологические 
они или нет, что в свою очередь не-
гативно сказывается на выстраива-
нии программы по ремонту сетей. 

счеТчиКи: ПОВеРяТь 
иЛи меНяТь?

анна:

– Я живу в деревянном 
доме, он подключен к центра-
лизованному водоснабжению. 
Но из-за морозов у нас нередко 
промерзает водовод. Управля-
ющая компания не очень добро-
совестная – вовремя не прини-
мает мер по отогреву системы, 
и мы порой целую неделю си-
дим без воды. Напротив дома 
есть чипированная колонка – 
могу ли я получить карточку, 
чтобы не покупать воду в ма-
газине?

– Колонки, которые установлены 
в городе, должны обеспечивать во-
дой тех жителей, чьи дома не под-
ключены к централизованной си-
стеме водоснабжения. Такие граж-
дане получают карточку бесплатно 
и в дальнейшем платят за потреб- 
ление ресурса, норматив – 0,6 куба 
в месяц на человека. В вашей ситу-

ации мы можем предложить поль-
зование колонкой на платной осно-
ве – приобрести карточку и желае-
мое количество кубов. Оформить 
ее можете с понедельника по пят-
ницу, кроме четверга, в офисе на 
улице Касаткиной, 9.

– Второй вопрос: в нашей 
квартире подошло время за-
мены счетчиков. Мы позво-
нили в РВК, чтобы сделали 
опломбировку, но ее выполнят 
только через 15 дней. Эти 15 
дней нам посчитают плату 
по нормативу? Все зафиксиро-
вано – когда мы сняли старый 
счетчик и поставили другой.

– С той даты, когда был установ-
лен новый прибор учета, до оплом-
бировки плата будет начисляться 
по-среднему. Как только его оплом-
бируют, то есть новый прибор уче-
та будет введен в эксплуатацию, 
начнутся расчеты по показаниям 
счетчика.

любовь Васильевна:

– Через какое время 
эксплуатации следует ме-
нять прибор учета или прово-
дить поверку? Сколько стоит 
услуга?

– При установке прибора учета в 
паспорте указывается период его 
эксплуатации. В большинстве слу-
чаев это шесть лет, иногда четыре 
года – все зависит от модели. Ког-
да подходит срок поверки, система 
блокирует передачу показаний, но-
мер уйдет из квитанции и «Личного 
кабинета». Это значит, что у абонен-
та есть два месяца, чтобы решить 
вопрос по прибору учета – либо его 
поверить, либо заменить. Поверку 
можно заказать у нас через прило-
жение, «Ватсап», по электронной по-
чте, на сайте РВК. Стоимость ее – 750 
рублей. Либо, если гражданин пони-
мает, что прибор учета стоит уже 
давно и с высокой долей вероятно-
сти счетчик может не пройти повер-
ку, можно установить новый. Его 
стоимость вместе с работами – по-
рядка двух тысяч рублей. Первич-
ная опломбировка бесплатна. Да-
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лее данные по этим приборам уче-
та вносятся в систему, и тогда снова 
можно передавать показания.

– А если утеряны паспорта 
на счетчики?

– В квитанции все равно есть срок 
поверки – можно на него ориенти-
роваться. Или же обратиться к нам 
за справкой: если у нас есть копии 
паспортов, мы их выдадим, если 
нет – решать вопрос придется че-
рез замену прибора учета.

Лучше делать это вовремя, по-
скольку норматив у нас высокий. 
Мы иногда сами буквально носим-
ся за физическими лицами, стучим-
ся к ним в квартиры, чтобы прове-
рить приборы учета и сделать бла-
го. И перерасчеты порой доходят 

– не поверите – до 80 тысяч рублей. 
Можете себе представить, какая 
разница между нормативом по чис-
лу прописанных, многие из кото-
рых реально не проживают в квар-
тире, и фактическим потреблением 
воды по приборам учета? Поэтому 
мы всех призываем: передавайте 
показания, вовремя проходите по-
верку или меняйте счетчики!

– А можно у специалиста 
РВК, который стучится в 
дверь, попросить удостовере-
ние? Люди сейчас очень опаса-
ются мошенников. Тем более 
не так давно популярна была 
схема, когда злоумышленники 
распространяли листовки по 
ящикам, в которых размеща-
ли информацию о необходимо-
сти замены счетчиков.

– Наши специалисты не звонят або-
нентам с предложением поверить 
или заменить прибор учета и, конеч-
но, не распространяют такие листов-
ки. Но контролеры работают и могут 
прийти в ваш дом с проверкой при-
боров учета, однако за сутки до этого 
на подъездах появятся объявления о 
том, что будет проводиться такое ме-
роприятие. Их цель – проверить по-
казания и работоспособность прибо-
ров учета. Удостоверения у сотруд-
ников РВК при себе – спрашивайте, 
если сомневаетесь, кто перед вами.

георгий:

– Если я накопил боль-
шой долг по воде, готов опла-
тить, но разово не в состоянии 
это сделать, есть ли выход?

– Конечно. Мы предлагаем рас-
срочку – можно платить равны-
ми суммами или предусмотреть 
какой-то иной график. Единствен-
ное – 30% просим оплатить сразу.

александр  
Вячеславович:

– Как поступить, если я купил 
квартиру, а квитанции прихо-
дят на прошлого владельца?

– Необходимо обратиться к нам, 
необязательно лично приходить в 
офис РВК – можно все сделать элек-
тронным способом. Вы должны на-
писать заявление об открытии ли-
цевого счета в связи с приобрете-
нием квартиры, предоставить ко-
пию договора купли-продажи, по-
квартирную карточку, на основа-
нии чего мы внесем все изменения. 
Если вы продали квартиру, об этом 
тоже нужно сообщить, в против-
ном случае, если новый владелец 
накопит долги, мы будем просужи-
вать его по старым данным. 

Добавлю: о том, что кто-то из 
квартиры выписался/прописался, 
тоже нужно сообщить в РВК. Это 
необходимо, когда идет расчет по 
нормативу.

наталья:

– Как узнать, за ка-
кой объем воды я плачу, если 
мне приходит общий счет от 
ТСЖ, где указана только сум-
ма за воду?

– По законодательству предста-
вители ТСЖ обязаны сделать рас-
кладку, за что собираются деньги: 
в квитанции должны быть отраже-

ны номер вашего прибора учета, 
сколько кубов вы потратили, поте-
ри, которые сложились в доме меж-
ду общедомовым прибором учета 
и индивидуальными. Любой соб-
ственник вправе обратиться в ТСЖ, 
чтобы ему дали такую раскладку.

бОЛьШе 
ВОЗмОжНОсТей  
дЛя ОбЩеНия  
с АбОНеНТАми

татьяна:

– Очень часто, ког-
да звонишь на телефон РВК 
61-00-00, приходится висеть 
на трубке по 30 минут. Об-
ращаюсь в основном по пово-
ду уменьшения давления воды 
или ее отсутствия, и всем до-
мом мы дозвониться не мо-
жем. Почему так?

– Если вы обращаетесь по пово-
ду планового или аварийного от-
ключения, с которым мы уже ра-
ботаем, то перед переходом на зво-
нок звучит сообщение о том, что по 
таким-то адресам проводятся ра-
боты, и тогда заявку вы можете не 
оставлять – этот вопрос уже взят на 
контроль. Если вы все-таки хотите 
сообщить о том, что пропала вода 
или недостаточное давление, на-
жмите кнопку 1 и продиктуйте все, 
о чем вас спрашивают: имя, адрес, 
характер обращения. И вам не надо 
ждать 30 минут – специально для 
аварийных заявок заведен робот, 
все, что он записал, автоматически 
попадает в нашу информационную 
систему. И специально для этого 
заведено 60 телефонных линий.

Если ждать оператора, то это 
действительно может занять вре-
мя, поскольку они в основном об-
щаются по поводу перерасчетов, 
начислений, принимают показа-
ния, рассказывают, какие докумен-
ты нужны для того, чтобы заявить-
ся на новый договор, и т. д. И обслу-
живание одного абонента занимает 
в среднем 8–12 минут. Специально 
для того, чтобы разделить эти ка-
налы – аварийных заявок и тех, что 
связаны с другими обращениями, 
мы создали эту кнопку 1.

Более того, свою заявку об от-
сутствии воды или слабом напоре 
вы можете отправить на электрон-
ную почту, номер «Ватсапа», через 
раздел на сайте РВК «Обращение 
граждан».

– Но надо отдать должное, 
сейчас свою работу РВК вы-
полняет хорошо, особенно по 
канализации.

– Спасибо за оценку. Мы промы-
ли очень много километров кана-
лизационных сетей, чтобы подпо-
ров было меньше. Сейчас большие 
работы проводятся в зоне проспек-
та Обводный канал, где обнаружен 
пролом канализационной трубы.

Подводя итог прямой линии, 
светлана Шадрина отметила, что 
сегодня главная задача в выстраива-
нии работы с абонентами – предоста-
вить гражданам как можно больше 
возможностей для общения со спе-
циалистами РВК и сделать их отно-
шения максимально прозрачными.

– Мы начали активно развивать 
различные сервисы еще во время 
пандемии и продолжаем идти по 
этому пути, чтобы люди могли все 
возникающие вопросы решить дис-
танционно. Ну а если человек при-
ходит в наш офис, это должно быть 
максимально удобно для него. 
Мало кто знает, но, например, в Со-
ломбале у нас специально работает 
офис – чтобы жители этого округа, 
а также Северного и Маймаксан-
ского не ездили через весь город на 
улицу Касаткиной, 9.

Мы стараемся всем напоминать, 
что открыты для решения любых 
вопросов. Накопили задолженность 

– давайте заключать соглашение. 
Необходимо технологическое при-
соединение – каждый случай будем 
рассматривать индивидуально. Не-
законный абонент – приходите, по-
можем легализоваться.









георгийÎгУдиМ-левковиЧ

этот пятачок во дворе 
дома на улице Галушина, 9 

– излюбленное место юных 
хоккеистов.

Здесь каждый год команда де-
путата областного Собрания  
александра Фролова органи-
зует турниры по хоккею с мячом 
среди школьных и дворовых ко-
манд, а покататься на коньках 
могут все желающие.

Площадка была уже откровен-
но старой, конструкции – ветхи-
ми, поэтому депутат областно-
го Собрания Александр Фролов 
и его команда приняли решение 
заменить все отслужившие свой 
срок конструкции, а на их месте 
возвести новую площадку для 
игровых видов спорта по самым 
современным требованиям – на 
радость всем жителям микрорай-
она.

Решение о заливке катка было 
принято сразу после установки 
нового корта. Ждали только мо-
розной погоды.

Администрация округа Май-
ская горка организовала работы 
по заливке поля. По просьбе де-
путата Александра Фролова их 
выполнили специалисты «РВК-
Архангельск».

Водитель автоцистерны «РВК-
Архангельск» николай Евтяев 
в 9 утра пригнал машину к ме-
сту работ. Примерили на шланг 
несколько насадок, определи-
лись с напором воды – и работа 
пошла.

– Одной машины воды будет 
недостаточно – сегодня залива-
ем только первым слоем, – рас-
сказал Николай Александрович. 

– А вот завтра с утра фронт работ 
будет посложнее – нужно будет 
весь лед разравнять специаль-

ными приспособлениями. Тогда 
кататься будет не только прият-
но, но и безопасно.

Депутат облсобрания  
Александр Фролов поблагода-
рил руководство и сотрудников 
«РВК-Архангельск» за помощь в 
заливке катка.

– В этом году на месте старой 
площадки был установлен но-
вый современный хоккейный 

корт. Большое спасибо «РВК-
Архангельск» за помощь в залив-
ке поля. Каток очень востребован 
у жителей Майской Горки, пока-
таться на коньках здесь можно 
бесплатно. Также традиционно 
мы проводим здесь турнир по хок-
кею с мячом среди школьных ко-
манд. В феврале он обязательно 
состоится, – рассказал Александр 
Фролов.

Покататься на коньках 
могут все желающие
вÎАрхангельскеÎзаливаютÎобщедоступныйÎкатокÎвÎМайскойÎгорке

прямая линия



12
АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№135 (1329)
20 декабряÎ2023Îгода

нацпроекты. культура

иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

известная в городе библио- 
тека – Архангельский ли-
тературный музей вошла в 
структуру центральной би-
блиотечной системы после 
того, как в 2021 году глава 
Архангельска дмитрий  
морев при поддержке губер-
натора Архангельской обла-
сти Александра цыбульского 
принял предложение ее ос-
нователя и директора бориса 
егорова о передаче организа-
ции муниципалитету.

При этом многие фотографии, ру-
кописи, документы, книги, аудио-
материалы и прочие ценные вещи 
основателем музея были переданы 
в дар библиотеке.

В 2022-м она стала победителем 
конкурсного отбора на создание 
модельных муниципальных би-
блиотек. И вот обновленное про-
странство распахнуло двери для го-
рожан и гостей Архангельска.

В результате большой работы по 
преображению библиотеки-музея 
здесь появился библиотечный от-
дел с зоной свободного выбора ли-
тературы, фотозоной, компьютера-
ми для пользователей с выходом в 
Интернет и доступом к Националь-
ной электронной библиотеке.

И здесь есть все из книж-
ной жизни. Но главные персо-
нажи – александр пушкин и  
степан писахов. Здесь, напри-
мер, листья дуба, которым любо-
вался Пушкин, посмертная маска 
и даже отколотый кусочек его гро-
ба. И все это в нашей библиотеке – 
Архангельском литературном му-
зее. Всего экспозиций более деся-
ти. Одна из них посвящена Федору  
абрамову.

Зал «Кабинет писателя» стал ме-
стом для индивидуальной работы 
и свободного выбора литературы.

Многофункциональный зал 
«Притяжение Севера» включил в 
себя книжно-выставочное оборудо-
вание, зону коворкинга с модуль-
ным оборудованием. Есть и уни-
кальное мультимедийное оборудо-
вание – программно-аппаратный 
комплекс «Интерактивная приме-
рочная», на котором посетители 
могут примерять народные костю-
мы.

А в зале «Мир винила» собрана 
уникальная коллекция пластинок 

– не только музыкальных, но и с за-
писями выдающихся произведе-
ний русских и советских авторов, 
книг из архива Архангельского ре-
гионального отделения Союза пи-
сателей России.

– Согласно концепции у нас так-
же есть зал «Инфо». Это простран-
ство, где читатели могут получить 
информацию. При входе там уста-

«А на морозе како слово скажешь, 
так и замерзнет до оттепели»
событие,ÎкоторогоÎждали:ÎвÎАрхангельскеÎоткрыласьÎнеобычнаяÎобновленнаяÎбиблиотекаÎ–ÎлитературныйÎмузей

новлено три компьютера. Есть до-
ступ к Национальной электронной 
библиотеке, – рассказала заведую-
щая отделом инновационно-мето-
дической деятельности и библио-
течного маркетинга центральной 
городской библиотеки имени М. В. 
Ломоносова любовь Беляева.

Есть и зона свободного выбора 
литературы. Залы оборудованы 
удобными диванами для чтения.  
В планах – проводить здесь лите-
ратурные салоны, где каждый смо-
жет погрузиться в эпоху XIX века.

– Чтобы создать атмосферу той 
эпохи, во время встреч будут зву-
чать романсы, организуем баль-
ные танцы. И, конечно же, мы бу-
дем говорить о поэзии, – подели-
лась планами главный библиоте-
карь библиотеки – Архангельско-
го литературного музея татьяна 
рудная.

На торжественное открытие 
пришли многочисленные гости. 
Дмитрий Морев искренне поздра-
вил архангельских библиотекарей 
и читателей.

– Я вижу, что дух музея удалось 
сохранить, но при этом придать 
ему новые краски, вдохнуть новую 
жизнь. Уверен, что такое простран-
ство будет привлекать еще больше 
юных и взрослых архангелогород-
цев – ценителей нашей культуры и 
истории.

Искренне желаю, чтобы в лите-
ратурном музее время было напол-
нено интересными встречами с пи-
сателями и поэтами, презентация-
ми новых книг и журналов. Добро-
го пути и благодарных читателей! 

– пожелал глава Архангельска.
Поздравила коллектив библи-

отеки и заместитель министра 
культуры Архангельской области  
наталья Бакшеева.

– Все трудности мы преодолели и 
видим сегодня прекрасные обнов-
ленные пространства, которые те-
перь предстоит наполнить новы-
ми смыслами, новыми мероприя-
тиями и идеями. Я уверена, что вы 
с этой задачей прекрасно справи-
тесь, – отметила замминистра.

Председатель Архангельской 
городской Думы иван Воронцов 
выразил уверенность, что откры-
тие второй модельной библиотеки – 
только начало большого пути муни-
ципалитета к переформатированию 
городских библиотек. А то, что они 
всегда будут востребованы у горо-
жан, – бесспорно, ведь никакие гад-
жеты не заменят искренних эмоций 
от настоящей потрясающей книги.

– Люди любят читать, возвращают-
ся к чтению, любят взять книгу, ко-
торую можно почувствовать, ощу-
тить ее руками. Библиотека очень 
компактная, уютная. Но самое глав-
ное – она очень интересна как музей, 

– отметил спикер гордумы.
Он также подчеркнул, что на 

примере библиотеки имени Е. С. 
Коковина видно, как много новых 
читателей прибавилось после того, 
как она стала модельной.

– Новые форматы работы, кото-
рые используют модельные би- 
блиотеки, дают возможность взгля-
нуть с другой стороны на организа-
цию ее работы с читателями. Очень 
радостно, что национальный про-
ект «Культура» существует и по-
зволяет нам развивать наши би-
блиотеки. Желаю уникальной би-
блиотеке-музею новых идей, новых 

александр цыБульсКий, 
губернатор архангельской области:

– Очень рад, что общими усилиями мы вдохнули новую жизнь в Ар-
хангельский литературный музей. Он стал модельной библиотекой – 
второй в областном центре и 21-й – в регионе.

Масштабная модернизация проведена в рамках президентского нац-
проекта «Культура».

Здесь собрана уникальная коллекция книг, рукописей, картин, фото-
графий, предметов быта и мемориальных вещей, аудиоматериалов, от-
ражающих историю развития литературы Архангельского края.

Для комфорта посетителей обновили мебель, установили современ-
ное оборудование, оснастили музей аудиогидом.

Надеюсь, что обновленная библиотека-музей станет новой точкой 
притяжения горожан и гостей региона.
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Дмитрий МорЕВ, 
глава архангельска:

– Здесь удалось сохранить 
дух музея и придать ему новые  
краски, новую жизнь и звучание.  
Я уверен, что такое простран-
ство будет привлекать еще боль-
ше юных и взрослых читателей 

– ценителей нашей культуры, на-
шей истории.

эмоций, знаний, вдумчивых чита-
телей, – сказал Иван Воронцов.

Коллектив библиотеки также по-
здравили коллеги из Добролюбов-
ки, библиотеки имени А. П. Гайда-
ра. С приветственным словом вру-
чил книги северных писателей в 
подарок обновленной библиотеке 
заместитель председателя регот-
деления Союза писателей России 
игорь гуревич.

В завершение торжественного 
открытия заведующая библиоте-
кой Юлия Мужикова провела для 
гостей экскурсию по обновленным 
залам библиотеки-музея.

Очень необычная получилась 
библиотека. Есть здесь что-то та-
инственное. Кажется, будто лите-
ратурные персонажи, писатели и 
поэты оживают и дискутируют в 
так называемой зоне коворкинга. 
И Александр Пушкин произнесет 
свои актуальные для нашего вре-
мени стихи:

Два чувства дивно близки нам –
В них обретает сердце пищу:
Любовь к родному пепелищу,
Любовь к отеческим гробам.
Животворящая святыня!
Земля была б без них мертва,
Как пустыня
И как алтарь без божества.

А наш любимый Степан  
Писахов! Вот уж как заговорит – за-
слушаешься.

«Без дела сидеть нельзя, это го-
родски жители бывалошны без 
дела много сиживали, время мимо 
рук пропускали, а потом столько 
же на оханье тратили: «Ах, да как 
это мы недосмотрели, время мимо 
носу, мимо глазу пропустили. Да 
кабы знатье, да кабы ум впору!»

«Из избы выбрался, сел, подумал 
о работе и разом устал. Отдох- 
нул, про работу вспомнил – опять 
устал. Так до полден от несделан-
ной работы отдыхал».

«Девка как Волга: бела-румяна, 
грудь высока, косы долги, а сама пол-
на, мягка, ступит – дак половица 
гнется, по шкапам посуда говорит».

«Народ у нас уважительный: по 
первому зову – идут, по первому 
слову – за стол садятся, по первому 
угощению – выпивают».

«А на морозе како слово скажешь, 
так и замерзнет до оттепели.  
В оттепель растает, и слышно, 
кто что сказал. Что тут смеху 
быват и греха всякого!»

Вот такая история… Новые вре-
мена у обычной городской библио- 
теки, где живое слово, русский по-
морский дух. Здесь дух Севера, ко-
торый притягивает. Обновленный 
литературный музей – точка на 
карте Архангельска, куда хочет-
ся возвращаться. И спасибо за это 
Борису Егорову – создателю это-
го необычного и манящего уголка 
России.

Соль, купец  
и Буяновая 
пристань
Пятый сказочный пер-
сонаж проекта «Кудес-
ники – хранители се-
вера» установлен на 
буяновой пристани.

Кудесник-купец с мешочка-
ми соли появился благода-
ря участию торговой сети 
«Петровский», которая от-
метила в этом году свое 
30-летие.

На церемонии откры-
тия побывал руководитель 
предприятия Владимир  
петровский.

По словам заместителя 
главы Архангельска – руко-
водителя аппарата алексея 
герасимова, ранее при уча-
стии ТК «Петровский» на на-
бережной был установлен 
кудесник-трескоед.

– Мы благодарим пред-
приятие и его руководите-
ля Владимира Клавдиевича 
за такой чудесный подарок 
горожанам и гостям Архан-
гельска. История кудесни-
ков всем очень понравилась. 
Фигурки стали точками при-
тяжения для туристов, явля-
ются отличной праздничной 
фотозоной и гармоничным 
украшением благоустроен-
ных территорий, – сказал 
Алексей Герасимов.

Автор проекта «Кудес-
ники – хранители Севера»  
Денис Железников объяс-
няет концепцию новой фи-
гурки:

ПОчему сОЛь?

– Стратегический товар 
торговли для Архангель-
ской области начиная с XVI 
века: здесь и купцы Строга-
новы в Сольвычегодске, и 
десятки солеварен вдоль по-
бережья Белого моря. В Го-
стиных дворах до сих пор 
есть Соляные склады!

ПОчему КуПец?

– Архангельск – историче-
ский центр международной 
торговли; купец в царских 
одеждах отсылает ко време-
ни создания города по указу 
Ивана Грозного в 1583 году.

ПОчему усТАНОВиЛи  
В эТОм месТе?

– Буяновая пристань в про-
шлом явлалась местом ак-
тивной торговли. Сейчас это 
знаковое место обновляюще-
гося Архангельска.
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натальяÎсенЧУковА
 

За четверть века в про-
фессии заведующий хи-
рургической службой 
северного медицинско-
го центра имени Н. А. 
семашко Владимир  
Кислов сделал тыся-
чи сложных операций, 
некоторые виды ла-
пароскопических вме-
шательств выполнил 
первым не только в Ар-
хангельской области, 
но и в России.

В ноябре Владимир  
Александрович стал облада-
телем сразу двух престиж-
ных наград: Ломоносовская 
премия – оценка его заслуг 
профессионалами, обще-
ственная премия «Профес-
сия – жизнь» – признатель-
ность пациентов. А чтобы 
понять суть названия пре-
мии, нужно рассказать о 
судьбе доктора Кислова.

 

ПеРВОПРОхОдец
 
л о м о н о с о в с к у ю 

премию Владимиру  
Кислову вручили за ос-
воение и внедрение в 
практику высокотехно-
логичных малоинвазив-
ных операций в хирур-
гии брюшной полости 
и забрюшинного про-
странства.

Эксперты, принимавшие 
решение о присуждении на-
грады, проголосовали едино-
гласно.

Преимущества ла-
пароскопии Владимир  
Александрович понял в на-
чале профессионального 
пути. После окончания Се-
верного государственного 
медицинского университета 
он пришел на работу в Центр 
имени Семашко, который 
был одним из пионеров вне-
дрения малотравматичной 
хирургии через проколы.

– Начиналось все еще с про-
фессора георгия андреевича  
орлова, он одним из первых в 
СССР стал вести диагностику 
заболеваний малоинвазивны-
ми способами, – рассказыва-
ет Владимир Александрович.  

– В дальнейшем это направ-
ление стали развивать дру-
гие люди. В то время, когда 
я пришел сюда на работу, хи-
рурги делали ряд лапароско-
пических операций.

Всегда вспоминаю за-
ведующего гинекологиче-
ским отделением николая  
александровича соснина, 
он активно продвигал это на-
правление. Понятно, что аппа-
ратура была намного проще, а 
в лапароскопии все зависит от 
технического оснащения. Тем 
не менее операции являлись 
передовыми для того време-
ни. Мне сразу стало понятно, 
что за этим будущее.

Сегодня Владимир  
Кислов уже сам стал перво-
проходцем. Он впервые в Ар-
хангельской области провел 
многие лапароскопические 
вмешательства: видеоэндо-
скопическую простатэктомию, 
нефрэктомию, резекции поч-
ки, желудка и прямой киш-
ки, бариатрические операции 
(при ожирении) и ряд других.

Некоторые операции он 
сделал впервые в России – на-
пример, лапароскопическую 
холецистэктомию (удаление 
желчного пузыря) через еди-
ный хирургический доступ. 
Обычно такие вмешатель-
ства проводят через несколь-
ко проколов, а Владимир  
Александрович завел все ин-
струменты в брюшную по-

Профессия – жизнь  
Владимира Кислова
ЗаведующийÎхирургическойÎслужбойÎсеверногоÎмедицинскогоÎцентраÎÎ
имениÎн.ÎА.ÎсемашкоÎсталÎлауреатомÎломоносовскойÎпремииÎÎ
иÎобщественнойÎнаградыÎ«ПрофессияÎ–Îжизнь»

лость через один порт (специ-
альное медицинское устрой-
ство). Этот порт сам привез 
из Италии: они только появи- 
лись, и в России их еще не 
было. Интересно, что в мире 
первая однопортовая опера-
ция состоялась в 2008-м, Кис-
лов провел ее в том же году.

Впервые в нашей стране 
Владимир Александрович 
применил технологию «Те-
лементор», когда внедрял 
операции на ободочной киш-
ке при опухолях. Процессом 
в архангельской операци-
онной по видеосвязи руко-
водил профессор рафаэле  
пульезе из Италии. Он на-
блюдал за происходящим в 
режиме реального времени 
и, используя тач-скрин, рисо-
вал нашим врачам подсказ-
ки на операционном экране.

– При внедрении новых ме-
тодик на тебе двойная ответ-
ственность: за пациента и за 

дело. Всегда найдутся те, кто 
против инноваций, и в случае 
неудачи они скажут: вот смо-
трите, не получилось – зна-
чит, и не надо. Когда за твои-
ми действиями следит опыт-
ный человек, сделавший сот-
ни таких операций, чувству-
ешь себя более уверенно.

Профессор Пульезе гово-
рил: «Да, все хорошо, идем 
дальше». И мы продолжали, 
понимая, что все идет штат-
но. Мы провели таким обра-
зом несколько операций, – 
рассказывает доктор.

Мастер-класс с междуна-
родным участием по хирур-
гии через естественные от-
верстия (NOTES-хирургия) 
Владимир Кислов также ор-
ганизовал впервые в России.

Технология подходит не 
для всех случаев, но име-
ет очевидное достоинство. 
Даже по сравнению с лапаро-
скопией она более щадящая: 

Приглашали ведущих специ-
алистов, они читали лекции и 
проводили живые операции. 
Потом я и сам преподавал 
там, обучал курсантов техни-
ке лапароскопии. В клинику 
Милана я ездил с 2008 года и 
до начала пандемии корона-
вируса.

Сейчас с поездками в евро-
пейские клиники сложно из-
за санкций, но на отношения 
с зарубежными друзьями 
это не повлияло.

– Мы продолжаем общать-
ся абсолютно нормально. Ни-
когда не испытывал никаких 
проблем и не видел изменив-
шегося к себе отношения, – 
отмечает Владимир Кислов. 

– Думаю, что медицинское со-
общество большей частью аб-
солютно адекватно, и мы про-
должаем общаться без каких-
либо претензий друг к другу. 
Это правильно, потому что 
мы говорим о медицине и со-
хранении здоровья людей.

 

мАсТеР
 
За 25 лет работы  

Владимир Кислов стал 
универсальным специ-
алистом. он выполня-
ет хирургические вме-
шательства на органах 
брюшной полости и за-
брюшинного простран-
ства. особенно ему инте-
ресны большие трудоем-
кие операции, например 
при онкологии.

– Понятно, что при раке 
сложно давать прогноз па-
циенту. Мы можем сделать 
идеально, но, к сожалению, 
не все будет зависеть от про-
веденной операции, само за-
болевание может внести кор-
рективы. Тем не менее мне 
эти операции нравятся, при 
них приходится применять 
множество своих навыков. 
Получаешь удовольствие, 
когда все хорошо получается, 

– делится доктор.
В 2019 году Владимир  

Кислов возглавил хирургиче-
скую службу Северного меди-
цинского клинического цен-
тра имени Н.А. Семашко. Она 
объединяет три отделения 
хирургического профиля: ги-
некологическое, травматоло-
го-ортопедическое и хирурги-
ческое. Все они идут в ногу со 
временем, делая высокотех-
нологичные операции.

Травматологи-ортопеды 
занимаются протезировани-
ем крупных суставов – ко-
ленных, тазобедренных, у 
них в этом самый большой в 
регионе опыт.

Уровень операций очень 
высокий – благодаря навы-
кам врачей и качеству мате-
риала, который ставится. Ру-
ководство центра закупает хо-
рошие современные протезы.

Выполняется также артро-
скопия – малоинвазивные ма-
нипуляции для диагностики 
и лечения суставов.

В гинекологическом от-
делении более 95 процентов 
операций малоинвазивные.  
В Центре имени Семашко гор-
дятся тем, что у врачей боль-
шой опыт (один из лучших в 
России) по установке сетча-
тых имплантов при патологи-
ях тазового дна у женщин.

В хирургическом отделе-
нии выполняется широкий 
спектр операций, работают 
специалисты разного профи-
ля: абдоминальные хирурги, 
колопроктологи, урологи, со-
судистые хирурги, лор-врачи, 
челюстно-лицевой хирург.

– В нашем хирургическом 
отделении подобрался заме-
чательный коллектив едино-
мышленников: молодые ре-
бята и девчонки с хорошими 

 � Леонида Благодарного Владимир Кислов  
считает одним из своих учителей � В операционной с японскими коллегами

 � Владимир Кислов на церемонии вручения премии 
«Профессия – жизнь»

минимальная травма и хоро-
ший косметический эффект. 
Человек вообще не чувство-
вал, что операция прошла, и 
думал, что ничего не сдела-
ли: никаких разрезов и про-
колов, только незаметная 
пятимиллиметровая дыроч-
ка в пупке.

 

эНТуЗиАсТ
 
Все достижения – ре-

зультат многолетней ра-
боты и постоянного об-
учения. Владимир Кис-
лов стажировался во 
многих центральных 
клиниках россии, в том 
числе в государствен-
ном научном центре ко-
лопроктологии, Москов-
ской городской клини-
ческой больнице имени 
с. п. Боткина и других. 

Но в нашей стране в конце 
1990-х – начале 2000-х с разви-
тием медицины было слож-
но. Какие инновации, если 
случалось, что бинты сти-
рали и перчаток не хватало.  
И в 2004 году молодой хирург 
поехал на учебу в Германию.

– Я отправил письма в не-
сколько зарубежных клиник. 
Ответ пришел из немецко-
го города Хальброна от про-
фессора йенса рассвайлера, 
руководителя клиники Гей-
дельбергского университета. 
До этого я никогда не был в 
отпуске и попросил заведую-
щего отделением отпустить 
меня на несколько меся-
цев, – вспоминает Владимир  
Александрович.

За знаниями к профессору 
Рассвайлеру в Хальброн при-
езжали медики со всего мира. 
Владимир Кислов учился 
на базе урологического от-
деления в компании коллег 
из Турции, Испании, Сирии, 
Египта. У всех были рабочие 
визы, так что разрешалось 
участвовать в операциях: сна-
чала просто помогать, а по-
том в качестве ассистентов. 

– Я искренне благодарен 
профессору Рассвайлеру и 

за интересное обучение, и 
за человеческое отношение.  
У нас сложились доверитель-
ные отношения, мы сдружи-
лись. Он приглашал меня в 
гости, мы каждую неделю 
ездили в Штутгарт играть 
в футбол, – рассказывает  
Владимир Кислов. – Мно-
гому меня научил пожилой 
доктор Хольгер Валь. Он де-
лал только открытые опера-
ции, но у него была интерес-
ная хирургическая техника. 
Мне нравилось наблюдать за 
процессом, у него были такие 
очень точные движения, он 
оперировал без слов, показы-
вал жестами, какой инстру-
мент ему подать. Интересно, 
что доктор Валь был штат-
ным органистом у себя в го-
роде и сам, своими руками 
собрал клавесин. А профес-
сор Рассвайлер играл на гита-
ре в рок-группе. Там принято, 
чтобы хирурги занимались 
не только профессиональной 
деятельностью, но и чем-то 
дополнительно. Это развива-
ет тебя как личность и улуч-
шает моторику, что помогает 
в хирургической работе.

Каждый отпуск с 2004 по 
2008 год Владимир Кислов 
проводил в клинике в Халь-
броне. Параллельно ездил 
на обучающие мероприя-
тия в другие центры. На од-
ном из них – в Страсбурге в 
2008 году – познакомился со 
своим ныне хорошим дру-
гом – итальянским хирур-
гом антонелло Форджионе.  
Вскоре они пересеклись на 
европейском конгрессе хи-
рургов в Стокгольме.

– Антонелло рассказал, что 
стал руководителем обучаю-
щей академии малоинвазив-
ной хирургии, организован-
ной в одной из клиник Ми-
лана. Туда приезжали вра-
чи со всей Италии обучаться 
этой технологии. В следую-
щий раз на учебу я отправил-
ся уже туда, – рассказывает  
Владимир Александрович. – 
Там каждый год организо-
вывали курсы по разным на-
правлениям: колоректальная 
хирургия, эндокринная хи-
рургия, хирургия ожирения... 
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знаниями, активные и ответ-
ственные, – говорит Владимир  
Кислов. – Есть на кого поло-
житься. Они молодцы, посто-
янно движутся вперед. Мы 
применяем современные тех-
нологии во флебологии, коло-
проктологи выполняют ла-
зерные вмешательства, лор-
врач – один из лидеров по  
слухоулучшающим операци-
ям в области.

 

ПОПуЛяРиЗАТОР
 
Владимир Кислов уве-

рен: в медицине нельзя 
останавливаться в раз-
витии, любая пауза оста-
вит тебя позади прогрес-
са. он организует для 
коллег мастер-классы 
именитых врачей, попу-
ляризирует лапароско-
пические операции. сей-
час много возможностей 
для онлайн-обучения, 
видеоматериалов, но 
живое участие и обще-
ние ничто не заменит.

В ноябре этого года в Цен-
тре имени Семашко состоял-
ся цикл мастер-классов для 
колопроктологов. Сначала 
здесь побывал заведующий 
отделением хирургических 
методов лечения городско-
го онкодиспансера Санкт-
Петербурга Юрий пелипась. 
Он продемонстрировал в опе-
рационной технику выполне-
ния вмешательств при раке 
ободочной кишки. Тема акту-
альная: врачи Центра имени 
Семашко ежегодно выполня-
ют около ста операций по по-
воду рака кишечника.

Хирургическая техника 
Юрия Васильевича отлича-
ется от той, что используют 
архангельские доктора. Они 
переняли у него некоторые 
приемы и намерены вне-
дрять их в практику.

Затем приезжал профес-
сор кафедры колопроктоло-
гии Российской медицин-
ской академии последиплом-
ного образования, один из 
составителей клинических 
рекомендаций по колопрок-
тологии в России леонид  
Благодарный. Он выступил 
с докладом на Ломоносов-
ских чтениях и провел три 
показательных операции.

– Леонид Абрамович – один 
из моих учителей. Знаю его 
еще с тех пор, когда первый 
раз поехал в Государствен-
ный научный центр коло-
проктологии имени А. Н. Ры-
жих в 2002 году, – делится 
Владимир Кислов. – Тогда 
я следил за его операциями, 
слушал лекции. Спустя вре-
мя он был оппонентом на за-
щите моей кандидатской дис-
сертации. Очень приятно, что 
Леонид Абрамович на цере-
монии вручения Ломоносов-
ской премии сидел рядом со 
мной в зале. В Архангельске 
он раньше не был, ему понра-
вилось, и мы договорились, 
что летом он снова приедет.

Такие мероприятия, по 
мнению руководителя хи-
рургической службы, помо-
гают увидеть новые ориен-
тиры и подпитаться энерги-
ей. В рутине легко утратить 
стремление к развитию.

– Лапароскопия открыла 
более широкие возможно-
сти для обучения, – отмеча-
ет Владимир Александрович. 

– При открытой хирургии ты 
оперируешь, а ассистент мо-
жет вообще ничего не видеть. 
При лапароскопии мы видим 
в увеличенном размере та-
кие вещи, которые глазу во-
обще не даются. Более того, 
мы все видим одну картинку: 
и оператор, и участники ма-
стер-класса. Мы все можем 

ее обсуждать, выбирать пра-
вильное решение.

 

ПуТеШесТВеННиК
 
Владимир Кислов по-

прежнему тратит отпуск 
на поездки в медицин-
ские центры для освое-
ния новых методик, сей-
час в основном в Москву 
и санкт-петербург. по-
другому не получается: 
в рабочее время удается 
выкроить разве что пару 
дней для участия в кон-
грессах, а две недели на 
учебу – нереально.

– Но это даже хорошо, в от-
пуске ты никому ничего не 
должен и все планируешь 
сам, – говорит Владимир  
Александрович. – В любом 
случае это смена деятельно-
сти: ты не отвечаешь за опе-
рации, не ведешь больных. 
Да и не только учеба в таких 
поездках. В той же Италии я 
жил в общежитии при госпи-
тале, а выходные проводил с 
друзьями. Благодаря этому 
увидел и узнал значительно 
больше, чем просто турист. 
Например, на родине про-
славленных скрипичных ма-

 � По приглашению Владимира Кислова мастер-класс в Архангельске  
провел врач из Санкт-Петербурга Юрий Пелипась 
(на фото – с директором Центра имени Семашко Еленой Казакевич)

УправлениеÎфинансами

Когда деньги  
словно утекают 
сквозь пальцы
нашиÎотношенияÎсÎфинансамиÎвÎ2023Îгоду
с приближением конца года наступает отлич-
ный момент для того, чтобы провести ана-
лиз своих личных финансов. этот процесс не 
только помогает понять, как были использова-
ны финансовые ресурсы в течение года, но и 
определить стратегию на следующий период.

В этой статье мы рассмотрим, как подвести итоги ис-
пользования личных финансов за 2023 год и что можно 
сделать для улучшения своего финансового положения 
в будущем.

АНАЛиЗ ЛичНых фиНАНсОВ

Для начала необходимо составить детальный бюд-
жет. На первый взгляд, это звучит немного пугающе, 
так как задачка предстоит действительно масштабная.

Но без этого первостепенного анализа невозможно 
будет двигаться дальше и вносить коррективы в свои 
финансовые привычки.

Стоит отметить, что речь идет не про учет каждого 
рубля и каждой отдельно взятой траты за год (в идеале 
это нужно делать на регулярной основе). Если не обла-
даете этой информацией, то просто разбейте все расхо-
ды на категории – от кредитных обязательств до еже-
дневных трат.

Если чаще расплачиваетесь банковской картой, то 
используйте для этого приложение банка.

В дальнейшем оцените полученные данные, чтобы 
определить, куда уходит основная часть вашего бюджета.

Затем проверьте свою кредитную историю. Рассмо-
трите все имеющиеся кредиты и процентные ставки по 
ним. Учитывая высокую процентную ставку в настоя-
щий момент, рефинансирование сейчас будет макси-
мально невыгодным. Но вполне возможно, что это бу-
дет удобно сделать в следующем году.

Отдельное необходимо рассмотреть свой инвести-
ционный портфель. Тщательно проанализируйте фи-
нансовые инструменты, которые вы использовали в 
уходящем году, и то, какую доходность они вам дали. 
Определите, что из них дало большую прибыль, а что, 
наоборот, принесло убытки. Также просмотрите теку-
щие ставки по сберегательным счетам и депозитам. 
Рассмотрите возможность перевода средств в инстру-
менты с более высокой доходностью. К тому же сейчас 
таких возможностей значительно больше.

фиНАНсОВые ПРиВычКи

Необходимо отметить для себя, какие финансовые 
привычки вам удалось внедрить, и придерживаться 
их в уходящем году. Также стоит отдельно выделить 
ошибки, которые были совершены. Так, наиболее рас-
пространенной является отсутствие финансовой по-
душки безопасности. В жизни могут возникнуть ситуа-
ции, когда одномоментно понадобится крупная сумма 
денег. И речь совсем не о выгодных покупках, а скорее 
о непредвиденных расходах, таких как лечение или 
оплата крупного штрафа.

Другой распространенной ошибкой можно назвать от-
сутствие учета расходов. Из-за этого могут возникать си-
туации, когда деньги словно утекают сквозь пальцы.

Например, стакан кофе за 200 рублей каждый день, 
обойдется в 73 000 рублей в год. Ежедневное ведение 
бюджета позволит своевременно увидеть такую тен-
денцию и повлиять на нее, сократив подобные расходы.

Третьей финансовой ошибкой стоит назвать нера- 
циональное использование заемных средств. Те же 
кредитные карты могут давать большие преимуще-
ства при их грамотном использовании. Это всевозмож-
ные скидки и программы кешбэков. Но стоит задер-
жать платеж, как все бонусы в виде накопленных про-
центов сгорают. Ведь проценты начисляются не с дня 
просрочки, а за весь срок беспроцентного периода.

Подводя итоги, стоит отметить, что путь к финансо-
вому успеху начинается с анализа. Каждый шаг – от 
оценки текущего состояния до создания долгосрочных 
стратегий – направлен на достижение стабильности и 
процветания. Анализируйте, учитесь, формируйте здо-
ровые финансовые привычки и избегайте распростра-
ненных ошибок. Ваши отношения с финансами зави-
сят от умения управлять ими.

Александр 
ГАвзов

стеров в Кремоне есть шко-
ла, где готовят людей, кото-
рые вручную делают скрип-
ки. Один из ребят, с кото-
рым познакомился во время 
поездки, учился в этой шко-
ле, и мы компанией поеха-
ли к нему в выходной день. 
Мы просто зашли в школу, и 
наш товарищ все это расска-
зывал, показывал. Меня тог-
да поразил факт, что Стра-
дивари прожил очень долго 
для того времени – 93 года. 
Я задумался: почему? Он до 
конца жизни был увлечен 
своим делом, работал рука-
ми и головой. Лежали все 
эти его скрипки, у которых 
он пытался как-то изменить 
форму, толщину, взять дру-
гое дерево, поменять лак…

Кстати, самые первые по-
ездки в зарубежные клини-
ки в начале 2000-х состоялись 
исключительно на энтузиаз-
ме, по принципу: вижу цель – 
не вижу препятствий. Ездил 
Владимир Александрович за 
свой счет, денег было мало, 
так что разные моменты при-
ходилось переживать. Во вре-
мя учебы в Хальброне в 2004 
году экономил даже на еде. 
Днем питался в кафетерии 
больницы – по карточке со-
трудника была скидка, а вме-
сто ужина занимался спор-
том – бегал в расположенных 

поблизости полях, чтобы не 
хотелось есть.

В 2008 году ради участия 
в европейском конгрессе хи-
рургов в Стокгольме при-
шлось ночевать на вокзале: 
в дешевых гостиницах не 
было мест, а на дорогую не 
хватало денег. Но результат, 
говорит Кислов, того стоил.

 

счАсТЛиВчиК
глядя на увлеченность 

профессией, трудно по-
верить, что в медицину 
Владимир Кислов при-
шел случайно. не было 
ни врачей в семье, ни 
детской мечты о белом 
халате. просто медицин-
ский вуз показался наи-
более интересным вари-
антом. тем более туда 
поступал лучший друг. 

За компанию с ним он сна-
чала пошел на подготови-
тельные курсы, а потом на 
лечебный факультет. Инте-
ресно, что друг недолго по-
работал врачом и, получив 
второе образование, сменил 
сферу, а для Кислова меди-
цина стала призванием.

Были и другие неслучай-
ные случайности.

История, произошедшая 
на хирургическом конгрес-
се в Страсбурге в 2008 году, – 
наглядный пример того, что 
упорство и трудолюбие всег-
да вознаграждаются.

Из России в конгрессе уча-
ствовало шесть человек: пя-
теро – большие люди, столич-
ные профессора, и Кислов.  
Участие в мероприятии от-
личалось по стоимости: с 
отработкой практических 
навыков – одна сумма, без 
нее – значительно дешевле.  
У Владимира Александровича  
была оплачена только тео-
ретическая часть, так как ез-
дил за свои деньги, у осталь-
ных – весь курс полностью.

Для практической рабо-
ты участников распредели-
ли по парам. Врачей из Рос-
сии было пятеро, и одному 
из них в напарники достал-
ся доктор из Германии. Но 
дело не пошло, уперлось в 
языковой барьер: немец не 
знал английский язык, а 
русский профессор не гово-
рил по-немецки и предло-
жил Кислову пойти на тре-
нинг вместо него. Препода-
вателем тогда оказался уже 
упоминавшийся Антонел-
ло Фарджионе, с которым у  
Владимира Александровича  
сложилась добрая дружба и 
многолетнее сотрудничество.

За свой успех в профессии 
Владимир Кислов очень бла-
годарен родителям. С меди-
циной они не связаны: папа 
Александр Изосимович сна-
чала ходил в море механиком, 
потом много лет работал на 
заводе «Красная Кузница» на 
разных должностях, мама Лю-
бовь Савватьевна – учитель.

– Они никогда не подталки-
вали меня к выбору профес-
сии и тем более не давили. 
Все решения я принимал сам, 
но при этом со стороны роди-
телей была полная поддерж-
ка. Ни разу не слышал, что не 
надо ехать на учебу и тратить 
деньги. Наоборот, они всег-
да помогали, и мои первые 
поездки в Германию состоя-
лись только благодаря семье, 
своих средств не хватало. До 
сих пор они меня поддержи-
вают, что помогает проще пе-
режить все неприятности и 
стрессы, – говорит Владимир 
Александрович.

Восстанавливаться после 
напряженной работы помо-
гают общение с питомцем – 
бультерьером Фредди, кото-
рый, несмотря на серьезную 
породу, невероятный добряк 
и компаньон, и игра в футбол.

– В футбол играю давно, 
еще с института, – говорит 

Владимир Кислов. – Даже в 
чемпионате города немного 
участвую. Наша команда на-
зывается «Эспада», на сего- 
дня мы самая долго суще-
ствующая команда по мини-
футболу в Архангельске. Кто-
то раньше нас организовался, 
но их уже нет. А мы много 
лет играем.

Работа у врача действи-
тельно очень напряженная. 
Он делает по 500–550 опера-
ций в год. Говорит, что сейчас 
есть цель немного снизить 
операционную активность 
и больше сил уделять обу-
чению молодых коллег. По-
лученные в ноябре награды 
Владимир Александрович  
считает результатом своей 
работы за 25 лет.

– Было очень приятно, ког-
да после получения Ломоно-
совской премии ко мне по-
дошло много пациентов, я 
даже не ожидал, – говорит  
Владимир Кислов. – Некото-
рых из них оперировал очень 
давно. Они живы, здоровы, 
хорошо себя чувствуют и ска-
зали много добрых слов. Осо-
бенно рад, что среди этих лю-
дей оказался один из первых 
пациентов, которому в 2007 
году я благодаря помощи про-
фессора Рассвайлера сделал 
простатэктемию при раке 
предстательной железы.
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Одна из важнейших задач 
организации – профилактика 
противоправного поведения 
молодых людей, вовлечение 
их в общественно полезную 
деятельность.

Именно эта тема была в центре 
внимания участников заседания 
Государственного антинаркотиче-
ского комитета, сообщила пресс-
служба губернатора и правитель-
ства Архангельской области. 

Совещание провел министр вну-
тренних дел Российской Федерации  

Владимир Колокольцев. В фор-
мате видео-конференц-связи в нем 
приняли участие первый заме-
ститель губернатора Архангель-
ской области Ваге петросян, ми-
нистр здравоохранения Поморья  
александр герштанский и началь-
ник УМВД России по Архангельской 
области Дмитрий остапенко.

Напомним, что «Движение пер-
вых» было создано в прошлом году 
по инициативе детей при поддерж-
ке Президента России Владимира 
путина. Именно «Первым» пред-
стоит выполнять одну из основных 
задач по организации занятости ре-

бят, созданию условий для их само-
реализации.

– В этом году в Архангельской об-
ласти «Движением первых» прове-
дено более 200 различных меропри-
ятий: патриотические и волонтер-
ские акции, конкурсы и форумы, 
спортивные мероприятия и экс-
курсии, – отметил вице-губернатор 
Ваге Петросян. – И это лишь часть 
большой работы. Неслучайно в 
этом году Росмолодежь признала 
опыт Архангельской области в сфе-
ре молодежной политики одним из 
лучших в стране сразу по несколь-
ким направлениям.

С помощью федеральных гран-
тов также удается расширить ко-
личество проектов, адресованных 
молодежи Поморья. В этом году по 
числу поданных заявок Архангель-
ская область вошла в тройку самых 
активных регионов Северо-Запад-
ного федерального округа. В итоге 
на реализацию инициатив удалось 
привлечь 15 миллионов рублей.

Еще одна тема заседания Госу-
дарственного антинаркотическо-
го комитета – профилактика упо-
требления запрещенных веществ. 
В частности, речь шла о социаль-
но-психологических тестировани-

ях, которые ежегодно проводятся в 
учебных заведениях. Такие иссле-
дования помогают определить у ре-
бят склонность к риску, различные 
поведенческие реакции и сильные 
личностные стороны.

На основе этой информации спе-
циалисты заранее выявляют мо-
лодых людей, которые могут быть 
вовлечены в противоправную де-
ятельность. Работа с ними позво-
ляет уберечь от пагубного знаком-
ства и с запрещенными вещества-
ми, и с теми, кто их распространя-
ет. Ведь болезнь легче предупре-
дить, чем лечить.

Новые возможности  
для инициативных и смелых
болееÎчетырехÎтысячÎюныхÎсеверянÎвступилиÎвÎрядыÎ«движенияÎпервых»

министр обороны Рф  
сергей Шойгу поручил вы-
полнить последнюю прось-
бу военнослужащего Романа 
Рудакова, который погиб в 
марьинке в донецкой Народ-
ной Республике.

Последнюю просьбу военнослужа-
щего нашли на стене одного из до-
мов в Марьинке во время зачистки 
от украинских боевиков.

Молодой военный из Батайска 
Ростовской области написал мар-
кером на кирпиче просьбу позабо-
титься о его матери, сестре и бра-
те: «Кто меня найдет, позаботь-
тесь о моей матери, сестре и брате.  
Рудаков Роман Александрович. Го-
род Батайск».

Рядом нашли девять тел наших 
погибших ребят. Сейчас они на-
правлены на ДНК-экспертизу. Над-
пись настолько потрясла всех на-
ших военнослужащих, что зампо-
лит приказал извлечь этот кирпич 
из стены.

Командир полка принял реше-
ние сделать памятный знак с этим 
камнем. Он будет храниться в шта-
бе, рядом со знаменем части.

Позднее стало известно, что 
штурмовая группа 103-го полка  
150-й мотострелковой дивизии, в 
которой сражался роман рудаков, 
предварительно, попала в засаду и 
была окружена. Военные, лишив-
шиеся связи, держали оборону из 
последних сил.

Перед отправкой на фронт Роман 
Рудаков давал интервью журнали-

стам. Парню тогда было всего 20 
лет, три месяца назад он завершил 
срочную службу, получил повестку. 
Признавался, что боится, но считал 
долг перед Родиной выше страха.

– Страшно только за семью, как 
они переживают. А за себя – ну как 
Бог даст… Что делать… Либо они, 
либо мы. Если никто не будет за-
щищать, они уже здесь будут, – го-
ворил тогда боец.

Учительница Рудакова Мария 
Фроленко в беседе с «Известия-

ми» рассказала, что ее ученик был 
очень воспитанным, вежливым и 
глубоко скромным человеком.

– Рома был очень воспитанным, 
вежливым и глубоко скромным че-
ловеком. Он был настоящим муж-
чиной, таким он был с пятого клас-
са, со времени, когда я его знаю. Он 
пришел в пятый класс со своим 
братом и опекал его, ненавязчиво, 
но контролировал каждый его шаг, 
пытался помогать, – отметила учи-
тель.

Одноклассница Марина подели-
лась воспоминаниями о том, что Ро-
ман перешел к ним в четвертом клас-
се вместе со своим братом Лешей.

Он всегда переживал за него и 
бегал за братом, окружая его забо-
той и вниманием. Дело в том, что у  
Алексея было не очень хорошее 
зрение, что доставляло некие про-
блемы во время учебы, также он не 
успевал по некоторым предметам.

Рома старался помогать брату 
почти во всем и следил за ним еже-

минутно – выложил ли из портфе-
ля тетрадь, взял ли ручку, слушает 
ли урок и так далее.

Марина говорит, что, как только 
увидела начертанное маркером по-
слание на белом силикатном кир-
пиче, у нее кольнуло в сердце. Она 
поняла, что его оставил их Ромка.

– Говорю с вами – и слезы душат, 
учитывая их ситуацию в семье, – 
сказала она. – Рома в те страшные 
минуты боя, когда по ним били со 
всех сторон из автоматов и закиды-
вали гранатами, думал не о своей 
боли, не о смерти, а о своих близ-
ких: маме, брате, сестре. Как и все 
предыдущие годы.

Владимир радаев, работав-
ший куратором класса, где учился  
Роман Рудаков, добавил, что глав-
ной его чертой была ответствен-
ность. 

– Он всегда выполнял то, что ему 
поручали, – отметил куратор клас-
са Романа.

Он напомнил, что 26 января юно-
ше исполнился бы только 21 год, и 
отметил, что будет рассказывать 
о подвиге Романа Рудакова своим 
ученикам.

В начале октября Президент 
России Владимир путин назвал 
заботу об участниках спецопера-
ции и их семьях важнейшей зада-
чей власти. Он также указал на 
важность поддержки участников 
спецоперации. В частности, глава 
государства подчеркнул, что воен-
ные должны чувствовать как ма-
териальную, так и моральную под-
держку.

Он был настоящим мужчиной
ромаÎвÎстрашныеÎминутыÎбояÎдумалÎнеÎоÎсвоейÎболи,ÎнеÎоÎсмерти,ÎаÎоÎсвоихÎблизких:Îмаме,Îбрате,Îсестре

своихÎнеÎбросаем

социум
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человек – человеку

Здесь состоялся кон-
церт, который подгото-
вили подопечные цен-
тра вместе с педагогами. 
Песни, танцы, игра на 
музыкальных инстру-
ментах, театральное 
мастерство – все под 
силу этим творческим, 
очень добрым и чутким 
людям!

Депутат областного Собра-
ния надежда Виноградова,  
председатель Архангель-
ской городской Думы иван  
Воронцов и депутат гордумы 
Ксения Корюкина посетили 
Центр помощи совершенно-
летним гражданам с менталь-
ными особенностями.

В учреждении работают 
неравнодушные люди, ко-
торые искренне радуются 
успехам своих подопечных и 
всегда готовы помочь и под-
держать их.

Депутат Архангельско-
го облсобрания Надежда  
Виноградова отметила, что 
ярким финалом Декады инва-
лидов стал праздничный кон-
церт в Центре помощи совер-
шеннолетним гражданам с 
ментальными особенностями.

– Вместе с коллегами теп-
ло поздравили наших ста-
рых друзей и подарили им 
мастер-классы от центра 
«Радуга» под руководством 
Елены Добрыниной, а они 
нам – свое творчество – бес-
корыстно и от души, как 
они это умеют. Спасибо им 
за это! – сказала Надежда  
Виноградова. 

– Рада знакомству с цен-
тром, думаю, что оно пе-
рерастет в крепкую друж-
бу. Благодарю директора 
Центра помощи татьяну  
николаевну Коротаеву и 
всех сотрудников за подарен-
ные эмоции и гостеприимство.

Дорогие друзья, мы мо-
жем начать с простых ве-
щей, таких как проявление 

понимания и терпения в на-
шем общении. Важно пом-
нить, что даже немного за-
боты и внимания способ-
ны изменить чью-то жизнь 
к лучшему. Очень важно  
создавать дружелюбное и 
внимательное ко всем об-
щество, – отметила депу-
тат Архангельской гордумы  
Ксения Корюкина.

УправлениеÎфинансами

Покупки  
на эмоциях
Каждый в своей жизни сталкивался  
с непреодолимым желанием купить  
какую-то «невероятно нужную» вещь.

Возможно, она стоила относительно недорого и в це-
лом вкладывалась в наш бюджет. Но уже спустя не-
сколько дней или неделю эмоции проходили, и мы с го-
речью признавали, что эта вещь не такая уж и нужная.

Похожая ситуация возникает в преддверии Ново-
го года, когда мы выбираем подарки. Если вы не вос-
пользовались преимуществами «черной пятницы», то 
в ближайшем будущем можете столкнуться с подоб-
ным явлением. Ведь множество ярких и светящихся 
товаров будут привлекать покупателей.

мАРКеТиНГ – дВиГАТеЛь ТОРГОВЛи
В корне процесса покупок на эмоциях кроется не-

сколько важных составляющих. И одна из наиболее 
очевидных – реклама. С экранов телевизоров, в газетах 
и социальных сетях нам рассказывают о том, насколь-
ко хорош тот или иной товар и какие наши проблемы 
он может решить. Одна из них – купить подарок для 
близкого человека. Статистически, большинство лю-
дей сталкивается с проблемой выбора. Попросту гово-
ря, мы не знаем, что купить дорогому для нас челове-
ку. Зато с экрана телевизора или монитора уверенным 
голосом актер говорит, что точно знает, что нам нуж-
но. Поскольку «хоть что-то» лучше, чем ничего, мы мо-
жем невольно согласиться.

Чтобы не попасться на уловки маркетинга, нужно 
потратить время и тщательно продумать истинные 
потребности и определить заранее сумму на покупку. 
А если вы узнаете из рекламы, что вам срочно нужен 
какой-то товар, то дайте себе немного времени и поду-
майте – так ли это необходимо.

При этом обвинять во всем маркетологов определен-
но не стоит. Ведь через рекламу мы также узнаем о 
действительно нужных предметах, которыми пользу-
емся на регулярной основе и ни капельки не жалеем.

ПРОдАжи – эТО исКуссТВО
Второй элемент, который играет роль в импульсив-

ных покупках, – продавец. К сожалению, не в каждой 
организации культивируют философию продаж как 
способ помочь купить покупателю то, что ему нужно. 
Некоторые продавцы используют разговорные техни-
ки, чтобы внушить человеку важность какого-либо то-
вара. И если мы попадаемся на эту ловушку, то поку-
паем совсем не то, что нужно нам на самом деле.

Но справедливости ради стоит сказать, что большин-
ство продавцов все же готовы помочь найти среди бес-
численного множества товаров ту самую вещь, кото-
рой нам так не хватает. Зачастую продавцы замечают 
общие тенденции покупки тех или иных товаров и мо-
гут легко сказать, что сейчас популярно. Вполне веро-
ятно, что подобный подарок может подойти кому-то из 
ваших близких. Но будьте аккуратнее – если продавец 
начинает что-то слишком активно предлагать, то, воз-
можно, здесь кроется не самый благородный умысел.

ПОКуПАТь ПРОсТО ОчеНь ПРияТНО
Но самый ключевой момент, из-за чего и совершают-

ся все импульсивные покупки, кроется глубоко внутри 
нашего сознания. И, к сожалению, здесь все очень не-
однозначно и нельзя дать единого ответа, почему мы 
покупаем то, что нам не очень-то и нужно. Одним лю-
дям процесс покупки просто приносит удовольствие, 
другие пытаются компенсировать негативные эмо-
ции, получить яркие ощущения или повысить свой со-
циальный статус.

И в этом нет ничего плохого, если заранее планиро-
вать такие траты и выделять под них определенную 
часть бюджета. Хуже, когда импульсивные покупки 
заставляют человека тратить средства кредитной кар-
ты или оформлять новую рассрочку. Если по тем или 
иным обстоятельствам невозможно отказать себе в из-
лишних тратах, то стоит их хотя бы обуздать и разре-
шить себе тратить не более определенной суммы.

Александр 
ГАвзов

Начать с простого
вÎцентреÎ«радужный»ÎцарятÎтворчествоÎиÎдоброта
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георгийÎгУдиМ-левковиЧ,ÎÎ
натальяÎЗАхАровА,ÎÎ
фото:ÎАлександрÎярков

Почтальон Алексей Тряпицын  
стал обладателем квартиры в 
новостройке в Архангельске. 
А история такова.

В столицу Поморья с творческим 
вечером приехал режиссер андрей 
Кончаловский. В конце встре-
чи на сцене театра драмы главно-
го героя его картины «Белые ночи 
почтальона Алексея Тряпицына» 
ждал сюрприз – ему вручили клю-
чи от новой квартиры!

Инициатором исполнения 
мечты экс-почтальона (сегодня  
алексей тряпицын работает 
в МЧС) стал губернатор Архан-
гельской области александр  
цыбульский, а за воплощение 
взялась Группа Аквилон, которая 
подарила Алексею квадратные ме-
тры в новом ЖК «О`Берег».

александр Фролов вручил 
Алексею Тряпицыну сертификат 
и ключи от квартиры в новом жи-
лом комплексе Группы Аквилон 
«О`Берег» в округе Майская Горка. 
Дом расположен на берегу Север-
ной Двины, откуда открываются 
живописные виды, особенно – в бе-
лые ночи!

Напомним, в 2014 году в Кено-
зерье Андрей Кончаловский снял 
фильм «Белые ночи почтальо-
на Алексея Тряпицына», главную 
роль в котором исполнил местный 
житель. Картина получила премию 
Венецианского кинофестиваля.  
И конечно, часть творческого вече-
ра была посвящена этой работе.

– Мой друг предложил снять 
фильм про почтальона – мы ис-
кали героя по городам и весям, но 
нашли именно здесь, в Кенозерье. 
Алексей с первой беседы показал-
ся мне очень интересным – своим 
умом, живостью, размышлениями, 
народной мудростью. И когда мы 
приехали на место съемок, нача-
ли знакомиться с его «реципиента-
ми» – теми, кому он письма носит, 
стал возникать сюжет, – рассказал  

Природа человека
самыйÎизвестныйÎпочтальонÎроссииÎбудетÎвстречатьÎбелыеÎночиÎвÎАрхангельске

Андрей Кончаловский. – Меня по-
разила красота вашего края и, ко-
нечно, люди, которые здесь живут: 
поморы – это особая культура, они 

– носители множества интересных 
качеств, сформированых Севером.

На встрече с архангелогородца-
ми Андрей Сергеевич рассказал о 
своем видении искусства, театра, 
кино и сформулировал свое творче-
ское кредо – показать природу че-
ловека в постоянно меняющемся 
мире и природу самого этого мира. 
Их взаимодействие часто бывает 
драматичным и даже трагическим, 
а поиск истины почти всегда обре-
чен на неудачу. Но именно этот по-
иск способствует высшим проявле-
ниям человеческого духа и рожда-
ет шедевры культуры. Это постоян-
ный диалог с современностью, в ко-
тором нет запретных тем. Культура 
элитарная и массовая, взаимоотно-
шения между мужчиной и женщи-
ной, человеческая сила и человече-
ская слабость, все грани бытия, так 
или иначе отраженные в искусстве, 

– обо всем этом говорил мастер.
А в финале вечера режиссер по-

просил подняться героя фильма 

общество

�� О компании
Группа Аквилон – одна из ведущих деве-

лоперских компаний, предоставляющих пол-
ный спектр услуг на рынке недвижимости – 
создана в Архангельске 13 октября 2003 года. 
Компания является десятикратным облада-
телем золотого знака «Надежный застрой-
щик России» в 2014–2023 годах. Также Груп-
па Аквилон входит в топ-20 Единого реестра 
застройщиков России, пятерку крупнейших 
строительных компаний Санкт-Петербурга и 
возглавляет рейтинг девелоперов Архангель-
ской области.

В активе холдинга более 250 объектов различ-
ного назначения общей площадью более 2,5 млн 
кв. м: современных жилых комплексов с под-
земными паркингами, детсадов, школ, много-
функциональных торгово-развлекательных и 
бизнес-центров. Все здания были введены в экс-
плуатацию без замечаний со стороны органов 
государственного строительного надзора и точ-
но в срок. Сегодня компания представлена в Ар-

хангельске, Северодвинске, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области, а также Москве.  
В портфеле холдинга – порядка 2,5 млн кв. м 
строящейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фир-
мой на рынке, являются квартиры и объекты 
коммерческой недвижимости. Партнерами 
Группы Аквилон являются ведущие финансо-
во-кредитные учреждения РФ, которые предла-
гают клиентам холдинга специальные условия 
на кредитные продукты. 

 
центральный офис в архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Акви-
лон», 6-й этаж,
телефон/факс: (8182) 65-00-08,
электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru.
 
офис в северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1 (1-й этаж), телефон: 
(8184) 52-00-00.
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на сцену и вместе с ним – председа-
теля правления Группы Аквилон  
Александра Фролова – с ключами от 
новой однушки.

– Мы с губернатором Архан-
гельской области Александром  
Цыбульским обсуждали твою меч-
ту. В Архангельске нашелся бла-
готворитель, готовый воплотить 
ее в жизнь. Я приглашаю на сце-
ну Александра Фролова, депута-
та Архангельского областного Со-
брания, председателя правления 
Группы Аквилон, – сказал Андрей  
Кончаловский. 

– Новый жилой комплекс 
«О`Берег» находится на берегу кра-
савицы Северной Двины, и, я думаю, 
там Алексей будет встречать наши 
белые ночи, – отметил Александр  
Фролов. – Исполнив мечту глав-
ного героя замечательного филь-
ма, мы хотели показать, что он не 
забыт земляками, потому что эта 
картина про нас, про Север, нашу 
душу, которую сумел раскрыть  
Андрей Кончаловский. И мне как 
патриоту Архангельской области – 
я здесь родился и никуда не собира-
юсь уезжать – очень приятно было 
сделать такой подарок.

Александр Фролов отметил, что 
режиссер снял замечательный 
фильм о неповторимой красоте Рус-
ского Севера и о загадочной бескрай-
ней русской душе. О жизни и людях, 
какие они есть, и о России в целом.

– Мы очень рады, что это произо-
шло у нас в Архангельской области. 
И, конечно же, мы сразу откликну-
лись на предложение нашего губер-
натора Александра Витальевича  
Цыбульского, чтобы мечта глав-
ного героя фильма стала реально-
стью. Поэтому я вручаю Алексею 
Васильевичу ключи от новой квар-
тиры в доме на берегу Северной 
Двины. Теперь он сможет встре-
чать белые ночи в Архангельске! – 
сказал Александр Фролов.

 Сам Алексей Тряпицын такого 
презента явно не ожидал.

– Дрожь, колотит, не могу пока 
осознать... – признался он.

Герой фильма также поделил-
ся, что покидать Кенозерье в бли-
жайшее время не собирается, но в 
будущем рассматривает вариант 
перебраться на постоянное место 
жительства в Архангельск. За этот 
подарок он благодарит судьбу, ко-
торая свела его со знаменитым ре-
жиссером.

– За 10 лет, что прошли с момен-
та выхода фильма, мы не потеряли 
связь. Когда закончились съемки, 
Андрей Сергеевич сказал: «Алексей, 
будешь моим другом, не забывай!» 
И мы часто созваниваемся. Вы не 
представляете, какой это человек! 
Знаете, иногда я слышу, что кто-то 
из моих знакомых Кончаловского 
ругает, я с ним поговорю – расска-
жу несколько жизненных случаев, 
которые произошли, когда снимали 
фильм или когда он лично мне помо-
гал, – и потом этот человек скажет: 
«Алексей, я свое мнение изменил».

ЖК «О`Берег» построен Группой 
Аквилон и введен в эксплуатацию 
в этом году. Теперь счастливым об-
ладателем квартиры в этом жилом 
комплексе стал самый известный 
почтальон России.

В текущем году Группа Аквилон, 
которая в октябре отметила 20-ле-
тие, ввела в строй в Архангельске 
и Северодвинске пять жилых ком-
плексов, 110 тысяч квадратных ме-
тров нового жилья – 1705 квартир. 
Все они приобретены северянами.

В настоящее время Группа Акви-
лон возводит в Архангельске и Се-
веродвинске 15 жилых комплексов 
общей площадью более 365 тысяч 
квадратных метров.

В рамках социальных обяза-
тельств компания строит два детса-
да, общедоступные парк и два скве-
ра, расселяет по программам КРТ 
более 30 аварийных домов (пять до-
мов уже расселены), по масштаб-
ным инвестпроектам передаст ре-
гиону для предоставления нужда-
ющимся более 200 квартир.

В планах на ближайшее время – 
проектирование и строительство бо-
лее 400 тысяч квадратных метров но-
вого жилья, в том числе по програм-
мам комплексного развития терри-
торий с расселением за счет застрой-
щика аварийных и ветхих домов.

партнерство

иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎАлександрÎярков

В Архангельске прошла 
конференция «хоровод: 
идей, людей, традиций». На 
нее съехались представите-
ли НКО, ТОсов и инициатив-
ных групп не только из Ар-
хангельской области.

Свой хоровод идей привезли в Ар-
хангельск общественники из Но-
восибирска и Махачкалы, Нижне-
го Новгорода, Пермского края.

Главная цель конференции – 
познакомить участников с рабо-
той других организаций, в том 
числе обсудить возможности вли-
яния НКО и ТОС на развитие ма-
лых территорий, обменяться опы-
том и интересными практика-
ми, а также создать возможности 
для развития партнерства между 
участниками.

Открыли дискуссию почетные 
гости конференции. Сенатор Со-
вета Федерации иван новиков 
отметил, что и сам давно состоит 
в «хороводе», который для участ-
ников символизирует объедине-
ние вокруг идей, способных раз-
вивать территории, менять окру-
жающую действительность.

В течение пяти лет он возглав-
лял комитет по развитию институ-
тов гражданского общества в Ар-
хангельском областном Собрании.

– За последние пять лет, благо-
даря поддержке исполнительной 
власти и в первую очередь губерна-
тора александра Витальевича  
цыбульского мы создали хоро-
шую работающую систему финан-
сирования реализации граждан-
ских инициатив. Это заметно в 
том числе и на федеральном уров-
не, где опыт наших НКО отмеча-
ют. Совсем недавно, например, 
Министерство финансов отмети-
ло проект детского сада «Сиверко» 
из Архангельска, который был ре-
ализован в рамках программы 
инициативного бюджетирования, 

– рассказал Иван Новиков.
Сенатор также подчеркнул, что 

власть не останавливается в рабо-
те по развитию гражданских ини-
циатив, и положительно оценил 
новых проект, стартовавший в ре-
гионе этим летом, – «Комфортное 
Поморье».

По мнению Ивана Новикова, се-
годня у общественных организа-
ций колоссальные возможности 
для развития своих территорий.

Сенатор привел в пример акти-
вистов со своей малой родины – 
деревни Наводово, что в Шенкур-
ском округе. Там жители по ини-
циативе Марии Врачевой объ-
единились в группу «Федорова 
гора», и благодаря им в деревне 
кипит жизнь. Они реализовали 
целый ряд проектов различной 
направленности – строят спор-
тивные объекты и проводят со-
ревнования.

Яркий пример и деятельность 
неутомимых энтузиастов из Нян-
домы под руководством Ксении  
Мишутиной или натальи  
гайкович.

– На счету общественных активи-
стов огромное количество реализо-
ванных проектов – от организации 
развлекательных мероприятий 
до благоустройства территорий.  
А когда наша страна столкнулась 
с таким вызовом, как пандемия ко-
ронавирусной инфекции, вспомни-
те, как сплотилось гражданское об-
щество. Или сегодня, когда Россия 
проводит специальную военную 

операцию, – происходит то же са-
мое. Общественники плетут сети, 
делают окопные свечи, вяжут те-
плые вещи, собирают средства на 
необходимое техническое обору-
дование и делают многое-многое 
другое. Как гражданин России я 
сегодня испытываю гордость за ту 
консолидацию, которую мы все на-
блюдаем в гражданском обществе, 

– заявил Иван Новиков.
Поддержали коллегу по обще-

ственной деятельности председа-
тель комиссии по территориаль-
ному развитию и местному само-
управлению Общественной пала-

ты РФ, генеральный директор Со-
юза российских городов андрей 
Максимов, а также начальник 
управления по реализации нацио- 
нальной политики и развитию 
институтов гражданского обще-
ства департамента по внутрен-
ней политике и местному само-
управлению администрации гу-
бернатора и правительства реги-
она светлана Бызова.

После торжественного откры-
тия конференции состоялась 
первая практическая сессия, в 
ходе которой своим опытом ра-
боты поделились директор АНО 
«Центр молодежных инициатив 
«Остановка» из Пежмы Вельско-
го округа галина никулина,  
руководитель АНО Центр об-
щения «Устьянское гостепри-
имство» из Устьянского окру-
га ирина Захарова, президент 
благотворительного фонда «До-
брый Север» Джон Кондратов 
из Северодвинска, а также го-
сти фестиваля – директор фон-
да развития Сылвенского посе-
ления Пермского района «Лифт»  
Евгения ломовская и культур-
ный антрополог АНО «Устойчи-
вое развитие территорий», мето-
дист природного парка «Воскре-
сенское Поветлужье» Евгения 
Емельянова из Нижнего Новго-
рода.

В рамках конференции также со-
стоялась церемония награждения 
победителей конкурса обществен-
ного признания в сфере благотво-
рительности и добровольчества.

Так, в номинации «Народный 
избранник» путем открытого 
интернет-голосования северяне 
признали победителем Джона  
Кондратова, в номинации «На-
станичество» победа присуждена  
Вадиму Ермолину.

александр Матюхин стал по-
бедителем конкурса в номинации 
«Сохранение, развитие и продви-
жение истории и культуры Севе-
ра», анастасия Шагина – в номи-
нации «Успешный старт», Елена  
Курочкина – в номинации 
«Вклад в благотворительность», 
Юлия гавриленко – в номина-
ции «Добровольчество», а галина  
никулина – в номинации «Си-
стемная активность».

– Гражданской активностью се-
верян и тем, как работают в Ар-
хангельске и области некоммер-
ческие организации, органы тер-
риториального общественного 
самоуправления, мы можем гор-
диться. У нас очень много актив-
ных людей, стремительно разви-
вается, особенно в сельской мест-
ности, тосовское движение, но са-
мое важное даже не в том, что та-
кие организации есть, а в том, что 
в них объединились для общего 
дела активные, инициативные 
люди со множеством интерес-
ных идей, которые они и претво-
ряют в жизнь, – отметила руко-
водитель группы НКО «Гарант»  
Марина Михайлова.

Хоровод идей, людей, традиций
северянеÎобъединяютсяÎвокругÎидей,ÎспособныхÎразвиватьÎтерритории,ÎÎ
менятьÎокружающуюÎдействительность
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только раз в году

С днем 
рождения!
18 деКАбРя

иван Александрович 
жеРНАКОВ, 
председатель совета  
регионального отделения 
«движения первых»  
в Архангельской области

Дорогие наши читатели!
ПОЗдРАВЛеНия 
и ОбъяВЛеНия  
ПО ТеЛефОНу 

Не ПРиНимАюТся!
всеÎпредлагаемыеÎвамиÎтекстыÎ

дляÎпубликацииÎвÎгазетеÎдолжныÎ
направлятьсяÎпоÎэлектроннойÎпочтеÎ

agvs29@mail.ru, 
в группе вК vk.com/agvs29, 

доставляться в редакцию лично  
или посредством 
«Почты России».

Прием объявлений и поздравлений 
 осуществляется в среду и четверг 

 с 10:00 до 17:00.  
Наш адрес: Архангельск,  

пр. Троицкий, 61, третий этаж,  
номер домофона – 1

19 декабря 
отметила 95-летие

Валентина  
ивановна  

паКулина
член организационно-
методической комис-

сии городского Совета 
ветеранов

Уважаемая Валентина Ивановна!
Примите от нас искренние поздравле-

ния с вашим юбилеем! 95 лет – это великая 
цифра, совсем немного отделяющая от ве-
кового юбилея! Это возраст мудрости и ос-
мысления своего жизненного пути. Пусть 
жизнь наполняется радостью от осозна-
ния того, сколько важных дел было сделано 
за все эти годы. Желаем крепкого здоровья 
и душевного тепла! Мы гордимся, что жи-
вем рядом с такими людьми, низкий вам 
поклон за яркий пример интересной жиз-
ни, за ту неустанную работу, которую вы 
проводите по воспитанию подрастающего 
поколения. Будьте счастливы!

с искренним уважением, коллектив 
городского совета ветеранов

Уважаемая Валентина Ивановна!
Вы проводите большую работу по па-

триотическому воспитанию подраста-
ющего поколения. Нет ни одной школы в 
Архангельске, где бы вы не были! Желаем 
и дальше рассказывать ребятам о муже-
стве и стойкости наших земляков в годы 
войны.

95 лет – возраст почтенный и достой-
ный уважения. Почти век прожит. Пусть 
в памяти останутся только приятные 
воспоминания, вызывающие улыбку, смех и 
радость. Пусть на душе будет легко и спо-
койно. И пусть каждый день будет напол-
нен радостью и общением с близкими и лю-
бимыми всем сердцем людьми!

Коллектив местной общественной 
ветеранской организации работников 

торговли и общественного питания

20 декабря 
отмечает день рождения 
александра павловна  
Долинина,
член комиссии по организационно- 
массовой работе Совета ветеранов  
Октябрьского округа

Сердечно желаем Александре Павловне 
крепкого здоровья, отличного настроения, 
семейного тепла и благополучия!

совет ветеранов  
октябрьского округа

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
исАКОГОРсКОГО ОКРуГА 

поздравляет с юбилеем:

 галину леонидовну пуШКо
 ию Зосимовну ШаХоВу
 наталью анатольевну 
    МЕньКину
 геннадия григорьевича 
    ХВиЮЗоВа
 наталью павловну пЕстЕрЕВу
 ольгу Владимировну 
    МураШоВу
Поздравляем вас с юбилеем! Желаем с ра-

достью встречать каждый день, не знать 
поводов для грусти. Пусть будет счастли-
вой жизнь, пусть будут верными друзья, 
пусть будут любящими родные, пусть бу-
дет постоянной удача!

20 декабря 
отмечает день рождения
Мария александровна  
лопатина

Когда приходит день рождения, на год 
становишься взрослей. В душе и радость, 
и веселье, и жизнь становится сложней. 
Но годы быстро пролетают, и их нельзя 
остановить, они нас сильно изменяют и 
ими надо дорожить.

Хор «Вдохновение»

20 декабря 
отмечает  

день рождения
нина  

александровна 
Красная, 

ветеран  
педагогического труда

Желаем только по-
ложительных эмоций, отличного настро-
ения, бодрости духа, заботы и внимания 
родных и близких. Пусть все у вас будет до-
брым: день, настроение, здоровье! Спасибо 
за ваш труд педагога, наставника! 

с уважением, ветераны школы № 34 
и ваши ученики

22 декабря 
отметит 
70-летний юбилей
Владимир ильич 
КопылоВ, 
заслуженный врач России

Самые наилучшие пожелания здоровья и 
благополучия, успехов во всех делах, любви 
и заботы родных и близких!

Дети, внуки, родные

22 декабря 
отпразднуют 50 лет 
совместной жизни

Казимир Вацлавович  
и надежда яковлевна  

БоВШа

Дорогие наши и любимые, поздравляем 
вас с прекрасной датой – с вашей золотой 
свадьбой! Спасибо за ваши золотые руки и 
сердца. И дай вам Бог крепкого здоровья и 
счастья! Пусть впереди вас ждет еще мно-
го счастливых рассветов и золотых зака-
тов. Пусть не стучится в дверь печаль, а в 
окна светят лучи блага!

родные

Даты важней и значительней нет! 
Есть вам что вспомнить и чем поделить-
ся, всем, что вы сделали, можно гордить-
ся! Желаем душевного тепла и взаимной 
любви еще на много-много лет!

совет ветеранов  
соломбальского округа

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОбЛПОТРебсОюЗА 
поздравляет с днем рождения:

 Зою семеновну проКоФьЕВу
 Валентину алексеевну 
   луЖБинину
 Веру терентьевну БаЕВу
 тамару петровну БасалаЕВу

От души желаем, чтобы в вашем доме 
всегда было тепло и уютно, а на душе – лег-
ко и спокойно! Будьте окружены заботой, 
вниманием, любовью родных и близких. 
Крепкого вам здоровья на долгие годы, мир-
ного неба, прекрасного настроения!

15 декабря 
отметил юбилей

николай Васильевич  
лЕонтьЕВ

Сердечно поздравляем с юбилеем! Жела-
ем крепкого здоровья, любви близких и род-
ных, хорошего настроения!

совет ветеранов 
оао «лесозавод № 3»

20 декабря 
празднует 
день рождения
ирина ивановна  
ДруЖинина

Желаем, чтобы твоими спутниками 
были здоровье, доброта и уважение родных 
людей!

ДШи № 42 «гамония»

исАКОГОРсКий уЗЛОВОй 
сОВеТ ВеТеРАНОВ 
жеЛеЗНОдОРОжНОГО ТРАНсПОРТА
поздравляет юбиляров и выражает 
благодарность за долголетний 
и добросовестный труд 
на северной железной дороге:

 сергея павловича стаХаноВа
 людмилу сергеевну сКуратоВу
 Владимира Валентиновича 
    ВинограДоВа
 сергея Викторовича КлЕпацКого
 Василия Васильевича 
    БаШКарДина
 антонину прокопьевну орДину
 татьяну николаевну МЕрЕнЧуК
 Валентину Михайловну 
    МартыноВу
 лилию николаевну БурцЕВу
 Евгению анатольевну осипоВу
 сергея Васильевича тонКоВа

Поздравляем вас с юбилеем! Желаем 
крепкого здоровья и долголетия, бодрости 
и оптимизма, уважения и любви, хорошего 
настроения и беззаботных дней!

ОбЩесТВеННАя ОРГАНиЗАция 
«деТи ВОйНы» 

сОЛОмбАЛьсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Дину николаевну МолЧаноВу
 Зою Ефимовну БараноВу

с днем рождения:
 николая андреевича 
    МЕХрЕньгина
 анатолия Михайловича 
    соКолоВа
 нину аркадьевну ШуМилоВу
 парасковью Дмитриевну 
    паВлЮК
 тамару андреевну Хлопину
 нину александровну КиЧЕВу
 Кима павловича 
    МорДВинцЕВа
 анну абрамовну попоВу
 нину яковлевну латуХину
 галину ивановну ШЕМяКину
 анну Васильевну 
    МЕХрЕньгину
 спиридона ивановича 
    Малыгина
 тамару Векентьевну ДрЕМоВу
 Владимира Витальевича 
    ЖЕрнаКоВа
От всей души поздравляем с днем рожде-

ния! Желаем здоровья, долгих лет и удачи 
во всем!

ОбЩесТВеННАя ОРГАНиЗАция 
«деТи ВОйНы» 
исАКОГОРсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с днем рождения:

 Валентина андреевича 
    БаКуроВа
 нину петровну МЕтляКоВу
 тамару Максимовну сЕМЕноВу
 анастасию алексеевну 
    синицКуЮ

Желаем вам всего самого лучшего: добро-
го здоровья, оптимистичного, радостного 
настроения, долгих лет жизни. Пусть в ва-
шем доме всегда будут мир, любовь и сча-
стье!

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
сОЛОмбАЛьсКОГО ОКРуГА 

поздравляет с днем рождения:

 анну Васильевну МЕХрЕньгину
 галину петровну ЧаШину 
Желаем крепкого здоровья, благополу-

чия и всего самого доброго!

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
сОЛОмбАЛьсКОй судОВеРфи 
поздравляет с днем рождения:

 Елизавету иосифовну КороБоВу
 Дудилию ФаХрутДиноВу

Желаем крепкого здоровья, благополу-
чия, любви и уважения родных и близких!

ОРГАНиЗАция семей 
ПОГибШих ЗАЩиТНиКОВ 

ОТечесТВА 
сердечно поздравляет с юбилеем:

 Зинаиду григорьевну ВиКулину
 Валентину андреевну 
    олуФЕроВу

с днем рождения:
 николая Евгеньевича 
    БаШлоВКина
 Екатерину ивановну ниКоноВу
 людмилу николаевну 
    КоЖЕВниКоВу
 анну ильиничну ДанилоВу
Пусть в сердце разольется радость, на-

полнит душу до краев, все сбудется, о чем 
мечталось, и счастье посетит ваш дом, 
отличным будет настроение в прекрас-
ный праздник – день рождения!

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОКТябРьсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 людмилу Викторовну сЕроВу
 анну игнатьевну ЧЕрЕпаноВу
 галину алексеевну КуЗнЕцоВу
 татьяну Владимировну 
    КуЗнЕцоВу
 галину ивановну КрыКоВу
 Владимира ильича 
    КопылоВа
 татьяну петровну пЕтроВу
 Зинаиду андреевну рЕКину
 светлану Евгеньевну ФЕДину

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

ОбЩесТВО иНВАЛидОВ 
сОЛОмбАЛьсКОГО ОКРуГА 

поздравляет с юбилеем:

 александра Егоровича  
        порШнЕВа

с днем рождения:
 якова Викторовича поЖилоВа 
 галину петровну ЧаЩину
 Валентину Федоровну плЕШКоВу
Желаем крепкого здоровья, всяческого 

благополучия и долгих лет жизни!
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 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ДОКТОР  

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 16+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 «ШПИОН № 1» 16+
2.35 «АДВОКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10, 4.40 «НОВЫЙ ГОД  

В СОВЕТСКОМ КИНО» 12+
9.05 «ДЕВУШКА С КОСОЙ» 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «МЕТОД УБОРЩИцЫ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00 «ЖЕНСКАя ЛОГИКА» 12+
17.00 Актерские драмы.  

Вон из искусства! 16+
18.10 «СЕРЬГА АРТЕМИДЫ» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Хроники московского быта 16+
23.55 «САМОГОНЩИцЫ» 18+
1.40 Петровка, 38 16+
1.55 Дорогие товарищи.  

Меховая мафия 16+
2.35 Шоу «Измена» 16+
3.15 «МАЧЕХА» 0+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Черные дыры. Белые пятна 16+
7.55 Невский ковчег. 

Теория невозможного 16+
8.25, 23.50 «ТЕБЕ, ЮНОСТЬ!  

НОВОГОДНИЙ ВОДЕВИЛЬ» 16+
9.15 Острова 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.40 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 «ОСЕННИЙ МАРАФОН» 16+
14.35 Пряничный домик. Избранное 16+
15.00 Агора 16+
16.05 Линия жизни 16+
17.15 Рассказы из русской истории 16+
18.35 Театральная летопись.  

Избранное 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 150 лет со дня рождения  

Федора Шаляпина.  
«Я – Божьей милостью – певец...»  
Гала-концерт в Татарском  
академическом театре оперы  
и балета имени Мусы Джалиля 16+

22.15 «МАРЧЕЛЛИНО,  
ХЛЕБ И ВИНО» 16+

1.50 Валерий Приемыхов.  
Я тебя люблю 16+

2.30 Запечатленное время 16+

ВТОРНиК, 26 деКАбРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ДОКТОР  

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+

11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 16+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 «ШПИОН № 1» 16+
2.35 «АДВОКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 1.25 Петровка, 38 16+
8.35 «ПУТЬ СКВОЗЬ СНЕГА» 12+
10.40, 4.40 Ширвиндт и Державин.  

Короли и капуста 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «МЕТОД УБОРЩИцЫ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00 «ЖЕНСКАя ЛОГИКА – 2» 12+
17.00 Актерские драмы.  

Гениальные негодяи 16+
18.10 «ПОяС ОРИОНА» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Богини фотошопа 16+
23.55 «НЕВЕЗУЧИЕ» 16+
1.40 Звезды против СССР 16+
2.20 90-е. Красавицы и чудовища 16+
3.00 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00, 15.10 Цирк нашего детства 16+
7.55 Почерк эпохи с Кириллом Кяро 16+
8.30, 23.45 «НОВОГОДНИЕ ЧАСЫ» 16+
9.10 Роман в камне 16+
9.40 Оттепель. В добрый час 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.25 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 «КОРОЛЕВСКАя СВАДЬБА» 16+
14.35 Пряничный домик.  

Избранное 16+
16.05 Человек на все времена.  

Михаил Швыдкой 16+
17.15 Валерий Приемыхов.  

Я тебя люблю 16+
17.55, 2.20 Запечатленное время 16+
18.35 Линия жизни 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 150 лет со дня рождения Сергея 

Рахманинова. Валерий Гергиев, 
Иван Бессонов и Российский  
национальный молодежный  
симфонический оркестр. Вечер, 
посвященный юбилею  
композитора в Концертном зале 
имени П. И. Чайковского 16+

21.30 Стоп! Сшито! Костюм в кино 16+
22.00 «ИГРА В ЧЕТЫРЕ РУКИ» 16+
1.40 «Королевство кривых зеркал».  

Королю все прилично! 16+

сРедА, 27 деКАбРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ДОКТОР  

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Шоу Вована и Лексуса 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 16+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 «ШПИОН № 1» 16+
2.35 «АДВОКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15, 1.10 Петровка, 38 16+
8.30, 2.50 «ПРОДАЕТСя ДАЧА...» 12+
10.40, 4.25 Карцев, Ильченко,  

Жванецкий. Жизнь на троих 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «МЕТОД УБОРЩИцЫ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00 «ЖЕНСКАя ЛОГИКА – 3» 12+
17.00 Короли моды. Красные кутюрье 16+
18.10 «КАМЕя ИЗ ВАТИКАНА» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Новогодний чес 16+
23.55 «ЖЕНИХ ИЗ МАЙАМИ» 16+
1.25 Следствие ведет КГБ.  

Пропавший шифровальщик 16+
2.10 Знак качества 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00, 15.10 Футбол нашего детства 16+
7.55 Почерк эпохи с Кириллом Кяро 16+
8.30 «В ТРИНАДцАТОМ  

ЧАСУ НОЧИ» 16+
9.40 Оттепель. В добрый час 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.50 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 «МАРЧЕЛЛИНО, 

ХЛЕБ И ВИНО» 16+
14.35 Пряничный домик. Избранное 16+
16.05 Линия жизни 16+
17.15 «Королевство кривых зеркал».  

Королю все прилично! 16+
17.55 Запечатленное время 16+
18.30 «ЖИЗНЬ В ТАНцЕ» 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 XVII Международный конкурс  

имени П.И. Чайковского. Гала-
концерт открытия конкурса 16+

21.30 Стоп! Сшито! Костюм в кино 16+
22.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» 16+
23.40 «СЕМЬя КАК СЕМЬя  

(КОРОБОВЫ ВСТРЕЧАЮТ  
НОВЫЙ ГОД)» 16+

2.05 «Снежная королева».  
Оживи, милый! 16+

чеТВеРГ, 28 деКАбРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ДОКТОР  

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя – 23» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 16+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10, 0.00 «БИМ» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.10 Квартирный вопрос 0+
2.00 «АДВОКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 1.35 Петровка, 38 16+
8.40 «ВЬЮГА» 12+
10.40 Тайна песни 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «МЕТОД УБОРЩИцЫ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00 «ЖЕНСКАя ЛОГИКА – 4» 12+
17.00 Короли моды.  

Французское каре 16+
18.10 «ЗЕМНОЕ ПРИТяЖЕНИЕ» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы. 

Яблоко от яблони 16+
23.55 «НЕ ВАЛяЙ ДУРАКА...» 12+
1.50 Тайная комната. Элвис Пресли 16+
2.30 Закон и порядок 16+
3.00 «ПРЕЗИДЕНТ  

И ЕГО ВНУЧКА» 0+
4.35 Развлекательная программа 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Длинная дорога в Канны.  

Михаил Калатозов 16+
7.55 Почерк эпохи с Кириллом Кяро 16+
8.30 «СЕМЬя КАК СЕМЬя  

(КОРОБОВЫ ВСТРЕЧАЮТ  
НОВЫЙ ГОД)» 16+

9.40 Оттепель. В добрый час 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.40 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 «ИГРА В ЧЕТЫРЕ РУКИ» 16+
14.45 Забытое ремесло 16+
15.05 Кино нашего детства 16+
15.55, 18.35 Линия жизни 16+
17.15 «Снежная королева».  

Оживи, милый! 16+
17.55, 2.30 Запечатленное время 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 «Хачатурян-Гала». Эдуард Топчян, 

Нарек Ахназарян и ГАСО России 
имени Е. Ф. Светланова в гала- 
концерте фестиваля к 120-летию  
со дня рождения композитора 16+

20.55 Арам Хачатурян. Танец страсти 16+
21.40 Стоп! Сшито! Костюм в кино 16+
22.10 «ВЫСОКИЙ БЛОНДИН  

В ЧЕРНОМ БОТИНКЕ» 16+
23.40 «УЛЫБНИСЬ СОСЕДУ!» 16+
1.45 «Морозко». Нет! Не прынцесса! 

Королевна! 16+

ПяТНицА, 29 деКАбРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Фантастика. Следующий уровень. 

Финал 12+
23.40 Матадор. Гэнсбур без фильтра 18+
0.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.35 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30 60 минут 12+
14.55 Прямой эфир.  

Специальный выпуск 16+
17.50 Привет, Андрей! Специальный 

праздничный выпуск 12+
21.50 Дуэты 12+
0.40 Шоу большой страны 12+
1.30 «КОМЕТА ГАЛЛЕя» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
20.00 «ЛИХАЧ» 16+
22.10 «БИМ» 16+
0.20 «ПАПЫ» 6+
2.20 Дачный ответ 0+
3.10 «АДВОКАТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.30 «ЖЕНИХ ИЗ МАЙАМИ» 16+
10.10, 11.50, 2.25  

«ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ» 0+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
13.40 Леонид Куравлев.  

Это я удачно зашел 16+
14.50 Город новостей 16+
15.00 «ЖЕНСКАя ЛОГИКА – 5» 16+
17.00 Мужские песни о главном 16+
18.10 «ЗВЕЗДЫ И ЛИСЫ» 12+
22.00 Приют комедиантов 12+
23.20 «НЕ ХОЧУ ЖЕНИТЬСя!» 16+
0.50 «САМАя ОБАяТЕЛЬНАя  

И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАя» 12+
2.10 Петровка, 38 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Кино нашего детства 16+
7.55 Почерк эпохи 

с Кириллом Кяро 16+
8.30 «УЛЫБНИСЬ СОСЕДУ!» 16+
9.25 Забытое ремесло 16+
9.40 Оттепель. В добрый час 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 «ВО ИМя ЖИЗНИ» 16+
12.00, 17.55 Запечатленное время 16+
12.45 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» 16+
14.25 «НОС» 16+
16.05, 18.35 Линия жизни 16+
17.15 «Морозко». Нет! Не прынцесса! 

Королевна! 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 285 лет Академии русского  

балета имени А. Я. Вагановой. 
Выпускной спектакль 
в Государственном  
Кремлевском дворце 16+

21.40 Стоп! Сшито! Костюм в кино 16+

22.10 «УКОЛ ЗОНТИКОМ» 16+
23.40 2 Верник 2 16+
0.35 ХX век 16+
1.55 «Небесные ласточки».  

Моя милая Бабетта!  
Странно это, странно это! 16+

2.35 Мультфильмы 
«Контакт», «Медвежуть» 16+

суббОТА, 30 деКАбРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Леонид Гайдай. Все бриллианты 

короля комедии 12+
11.15 Как Иван Васильевич  

менял профессию 12+
12.15 «12 СТУЛЬЕВ» 12+
15.25 К 100-летию Леонида Гайдая 16+
17.30, 18.20 Киноконцерт 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.25 «КАВКАЗСКАя ПЛЕННИцА, 

ИЛИ НОВЫЕ  
ПРИКЛЮЧЕНИя ШУРИКА» 0+

21.00 Время 16+
21.35 Клуб веселых и находчивых. 

Высшая лига. Финал 16+
0.00 Самый первый Новый год 18+
2.25 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 20.00 Вести 16+
11.45 Парад юмора.  

С наступающим! 16+
13.50 «ОПЕРАцИя «Ы»  

И ДРУГИЕ ПРИКЛЮЧЕНИя 
ШУРИКА» 6+

15.40, 3.55 «ПОСЛЕДНИЙ  
БОГАТЫРЬ» 12+

17.50 «ПОСЛЕДНИЙ БОГАТЫРЬ: 
КОРЕНЬ ЗЛА» 6+

20.45 «ПОСЛЕДНИЙ БОГАТЫРЬ: 
ПОСЛАННИК ТЬМЫ» 6+

22.40 «ХОЛОП» 12+
0.30 «ЗОЛОТОЙ ПАПА» 16+

 � НТВ

5.35 «УЛИцЫ  
РАЗБИТЫХ ФОНАРЕЙ» 16+

7.30, 8.20 «ЛЮБИ МЕНя» 12+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
10.20 «БЕЛОЕ СОЛНцЕ  

ПУСТЫНИ» 0+
12.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
13.00 Секрет на миллион 16+
15.00 Следствие вели...  

Новогодние расследования 16+
16.20 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.00 Суперстар! Финал 16+
23.30 «VK под шубой – 2».  

Новогоднее шоу 12+
1.00 «ДЕД МОРОЗ.  

БИТВА МАГОВ» 6+
3.00 Следствие вели...  

В новый год 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.20 Православная энциклопедия 6+
6.45 «НЕ ВАЛяЙ ДУРАКА...» 12+
8.40 «НЕ ХОЧУ ЖЕНИТЬСя!» 16+
10.15 Михаил Евдокимов.  

Кроме шуток 16+
11.00 Смешите меня семеро 16+
12.05 Смех, дрожь и видео 16+
12.35 «СОЛДАТ ИВАН БРОВКИН» 0+
14.30, 22.00 События 16+
14.45 «ИВАН БРОВКИН  

НА цЕЛИНЕ» 12+
16.35 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» 16+
18.40 «БИЗНЕС-ПЛАН 

СЧАСТЬя» 12+
22.15 90-е. Предсказания  

для Кремля и народа 16+
22.55 Сбежавшие звезды 16+
23.40 90-е. Голые Золушки 16+
0.20 Специальный репортаж 16+
0.45 Хватит слухов! 16+
1.15 Мужские песни о главном 16+
1.55 Актерские драмы.  

Вон из искусства! 16+
2.35 Актерские драмы.  

Гениальные негодяи 16+
3.15 Короли моды.  

Красные кутюрье 16+
3.55 Короли моды.  

Французское каре 16+
4.35 «БЕЛЫЕ РОСЫ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
7.45, 17.15 «ЛЕТУЧАя МЫШЬ» 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 Дмитрий Кабалевский.  

Советский Дон-Кихот 16+
10.55 Запечатленное время 16+
11.25 «Зигзаг удачи». Я, можно сказать, 

ее люблю 16+
12.05 «ЗИГЗАГ УДАЧИ» 16+
13.30, 1.05 Карибские острова. 

Архипелаг звуков и красок 16+
14.20 «ВЫСОКИЙ БЛОНДИН  

В ЧЕРНОМ БОТИНКЕ» 16+
15.50 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя птица» 16+

19.45 «ПО СЕМЕЙНЫМ  
ОБСТОяТЕЛЬСТВАМ» 16+

22.00 Острова 16+
22.40 «ЧАРОДЕИ» 16+
1.55 Песня не прощается... 1974 16+
2.45 Мультфильм «Банкет» 16+

ВОсКРесеНье, 31 деКАбРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.30 «КАРНАВАЛЬНАя НОЧЬ» 0+
8.00, 10.15 «СЛУЖЕБНЫЙ РОМАН» 0+
11.10, 12.15 «КАВКАЗСКАя  

ПЛЕННИцА, ИЛИ НОВЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИя ШУРИКА» 0+

13.05 «МОСКВА СЛЕЗАМ  
НЕ ВЕРИТ» 12+

16.00 «ИРОНИя СУДЬБЫ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ» 12+

18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Приглашаем вас  

к Николаю Цискаридзе на юбилей 
«Сегодня вечером» 16+

21.00 Время 16+
21.30 «ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ  

МЕНяЕТ ПРОФЕССИЮ» 0+
23.00, 0.00 Новогодняя ночь  

на Первом. 10 лет спустя 16+
23.55 Новогоднее обращение  

Президента Российской  
Федерации В. В. Путина 16+

 � РОССИя

5.55 «ПОСЛЕДНИЙ БОГАТЫРЬ: 
КОРЕНЬ ЗЛА» 6+

7.45 «ОПЕРАцИя «Ы»  
И ДРУГИЕ ПРИКЛЮЧЕНИя 
ШУРИКА» 6+

9.20 «ДЕВЧАТА» 0+
11.00, 20.00 Вести 16+
11.30 Вести Поморья 16+
11.40 «ЛЮБОВЬ И ГОЛУБИ» 12+
13.30 «ИРОНИя СУДЬБЫ,  

ИЛИ С ЛЕГКИМ ПАРОМ!» 12+
16.50 «ДЖЕНТЛЬМЕНЫ УДАЧИ» 6+
18.20 «БРИЛЛИАНТОВАя РУКА» 0+
20.30 «Песни от всей души».  

Новогоднее шоу  
Андрея Малахова 12+

23.55 Новогоднее обращение  
Президента Российской  
Федерации В. В. Путина 16+

0.00 Новогодний Голубой  
огонек – 2024. 16+

 � НТВ

5.10 «УЛИцЫ РАЗБИТЫХ  
ФОНАРЕЙ» 16+

6.55 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 «НОВОГОДНИЙ ПЕС» 16+
10.20, 16.20 «ЛИХАЧ» 16+
20.24, 0.00 Новогодняя маска 12+
23.55 Новогоднее обращение  

Президента Российской  
Федерации В. В. Путина 16+

1.30 Квартирник НТВ у Маргулиса.  
Новоселье по-новогоднему 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 «СОЛДАТ ИВАН БРОВКИН» 0+
7.35 «ИВАН БРОВКИН  

НА цЕЛИНЕ» 12+
9.10 «ВЫСОТА» 0+
10.40 Лион Измайлов.  

Только когда смеюсь... 16+
11.25 Наша смешная жизнь 16+
12.05 Назад в СССР 12+
12.50 «ПРЕЗИДЕНТ  

И ЕГО ВНУЧКА» 0+
14.30 События 16+
14.45 «БЕЛЫЕ РОСЫ» 12+
16.15 «САМАя ОБАяТЕЛЬНАя  

И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАя» 12+
17.35 «Смешить Дракона».  

Юмористический концерт 12+
20.25 «ВЕЧЕРА НА ХУТОРЕ  

БЛИЗ ДИКАНЬКИ» 6+
21.35 «МОРОЗКО» 6+
22.55, 23.35, 0.00  

Хорошие песни на Новый год 12+
23.30 Новогоднее поздравление мэра 

Москвы С. С. Собянина 0+
23.55 Новогоднее обращение  

Президента Российской  
Федерации В. В. Путина 16+

1.35 «СВАДЬБА В МАЛИНОВКЕ» 0+
3.10 «УКРОЩЕНИЕ  

СТРОПТИВОГО» 12+
4.50 «ГОРБУН» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
7.20 «ПО СЕМЕЙНЫМ  

ОБСТОяТЕЛЬСТВАМ» 16+
9.30 Страна птиц 16+
10.15 «ЧАРОДЕИ» 16+
12.45 «ЛЕТАЮЩАя РАДУГА» 16+
13.35 Больше, чем любовь 16+
14.15 «УКОЛ ЗОНТИКОМ» 16+
15.50 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя птица» 16+

17.35 Линия жизни 16+
18.35 «СОБАКА НА СЕНЕ» 16+
20.45 «Зигзаг удачи». Я, можно сказать, 

ее люблю 16+
21.25 «ЗИГЗАГ УДАЧИ» 16+
22.55, 0.00 Романтика романса 16+
23.55 Новогоднее обращение 

президента Российской  
Федерации В. В. Путина 16+

1.05 «В ТРИНАДцАТОМ ЧАСУ 
НОЧИ» 16+

2.15 Песня не прощается... 1971»16+
2.50 Мультфильм  

«Великолепный Гоша» 16+
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пл.Îленина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
ПомещениеÎадминистрацииÎМаймаксанскогоÎокруга
ул.ÎПобеды,Îд.Î46.ÎМаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.ÎЗеньковича,Îд.Î11.ÎМагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15.ÎкЦÎ«бакарица»
ул.ÎПопова,Î18.ÎМУПÎ«роспечать»
пр.Îтроицкий,Î49.ÎПравительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.Îтроицкий,Îд.Î60.ÎгородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎПрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎПрокуратураÎгородаÎАрхангельска
ул.Îвоскресенская,Î3.ÎУвдÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎМагазинÎ«Анастасия»
пр.Îтроицкий,Î96.ÎУправлениеÎФсинÎроссии
ул.ÎМира,Î4/1.ÎМагазинÎ«каскад»
Зеленец,Î12.ÎМагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎталаги,Î10.ÎАоÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.Îтроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.Îречников,Î49.ÎМагазинÎ«Фасоль»
ул.Îворонина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎваравино-Фактория
пр.Îтроицкий,Î52.ÎАтк-Медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.Îкраснофлотская,Î1.ÎЗаводÎ«краснаяÎкузница»Î
пр.Îтроицкий,Î39.ÎФедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.ÎУрицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎкнижнаяÎпалата
пр.Îтроицкий,Î73.ÎтелекомпанияÎ«Поморье»
ул.ÎПирсовая,Î25.ÎМагазинÎ«Центр»
пр.Îтроицкий,Î61.ÎМУÎ«информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎокругеÎМайскаяÎгорка
пр.Îникольский,Î15,Îкорп.Î1.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎМаймаксанскомÎокругах
ул.ÎкапитанаÎкононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎваравино-Фактория
ул.Îтимме,Î28.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎМинистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.ÎПерваяÎгородскаяÎбольницаÎим.Îе.Îе.ÎволосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.Î
областнаяÎдетскаяÎбольницаÎим.ÎП.Îг.ÎвыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎМагазинÎ«Петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎкЦÎ«соломбала-Арт»Î
пр-дÎПриорова,Î2/ул.Îвоскресенская,Î93.ÎАгкЦ
ул.ÎПервомайская,Î3.ÎМкЦÎ«лУЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎкЦÎ«Цигломень»
ул.Îярославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.Îтроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.Îворонина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎваравино-Фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎАдминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.ÎП.Îосипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎМайскаяÎгорка
ул.Îдежневцев,Î14.Î
АдминистрацияÎисакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮтÎ(гардероб)
пр.Îтроицкий,Î52.ÎгостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсАФУ
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.Îвоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îрусанова,Î8.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.ÎМаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.Îтроицкий,Î115.ÎсеверныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко
ул.ÎПобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.ÎПобеды,Î67.ÎПоликлиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«единаяÎроссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎМагазинÎ«гиппо»
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1.Î
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.Îрейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.Îвычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎидЮЦ
ул.Îклепача,Î9.ÎФилиалÎиЦкЦÎ«исакогорский»
ул.Îгалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«родник»
ул.Îгагарина,Î14.ÎУкÎ«нашÎдом»
ул.ÎМаяковского,Î21/1.ÎУкÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎУкÎ«нашÎдом»
ул.ÎкосмонавтаÎкомарова,Î14/2.ÎкППÎ«АМтП»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎклиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.ÎсевернойÎдвины,Î135.Î
городскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îкоковина
наб.ÎсевернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îжернакова
ул.Îвоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
тимме,Î16А.ÎПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎФлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.ÎШергина
ул.Î23-йÎгвардейскойÎдивизии,Î5.Î
ПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.ÎПервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎваравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.ÎЗеньковича,Î29.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.ÎМагистральная,Î45.ÎисакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.Îкировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î

Где взять свежий номер

полезная информация

реклама

уважаемые читатели!
По вопросам доставки нашей 

газеты обращайтесь по средам 
с 17:00 до 18:00 по телефону 

8-960-013-97-13

если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной горячей 
линии «Включаем свет» организована для опера-
тивной обратной связи с потребителями при мас-
совых отключениях электроснабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра:  
8-800-220-0-220.

Обращайтесь в еддс
Обо всех чП на коммунальных сетях архангело-
городцы могут сообщать в любое время суток по 
единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авари-
ях, анализ и оценка ее достоверности и доведение инфор-
мации до экстренных оперативных служб и организаций, в 
компетенцию которых входит устранение чрезвычайных 
ситуаций.

Звонок бесплатный.

22 декабря 
отмечает 80-летний юбилей

Нина Кирилловна 
ШКаева

Дорогую жену, маму, бабушку и прабабушку по-
здравляем с 80-летним юбилеем! 

На твою долгую жизнь выпало много испытаний, 
много было прожито и пережито. Этот прекрас-
ный юбилей – результат твоей прекрасной жизни.

Ты вырастила замечательных сына и дочь, вос-
питала двух прекрасных внуков и внучку, сейчас 
радуешься первым успехам правнучки. Ты всегда 
была и остаешься самой любящей и самой верной 
супругой, шагая с мужем рука об руку уже 58-й год 
совместной жизни. Мы благодарим тебя за твою 
житейскую мудрость и желаем тебе еще многих-
многих лет жизни. Мы ценим тебя за твою сер-
дечную доброту, искреннюю любовь и глубокую че-
ловеческую мудрость. 

Желаем тебе быть нашей опорой, поддержкой, 
ибо мы искренне ценим то, чем ты с нами делишь-
ся и чему нас учишь. Здоровья тебе, наша родная, на 
долгие годы! 

Муж, дети, внуки  
и правнучка
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 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 великие Луки
 великий Новгород
 владивосток
 владикавказ
 волоколамск
 воронеж
 вязьма
 выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Военный комиссариат приглашает граждан  
на военную службу по контракту
Военным комиссариа-
том городов Архангель-
ска и Новодвинска, При-
морского и соловецкого 
районов Архангельской 
области проводится от-
бор граждан на военную 
службу по контракту на 
воинские должности ря-
дового, сержантского и 
офицерского состава.

Отбор идет по двум основ-
ным направлениям:

ВОиНсКие чАсТи 
сеВеРНОГО фЛОТА, 
ПРиНимАюЩие 
учАсТие В сВО

условия контракта:
• Срок контракта – от трех 

месяцев.
• Денежное довольствие –  

от 50 000 рублей до 240 000  
рублей.

• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федераль-

ному закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Ар-
хангельской области.

• Социальные льготы для де-
тей.
требования к гражданину:

• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здо-

ровья.

НАдВОдНые КОРАбЛи, 
ПОдВОдНые ЛОдКи, 
ВОиНсКие чАсТи 
сеВеРНОГО фЛОТА

условия контракта:
• Срок службы – от одного 

года для граждан, ранее про-
ходивших военную службу 
по контракту, и два года для 
иных категорий.

• Денежное довольствие –  
от 64 000 рублей в плавсоставе  
и от 35 000 рублей в других ча-
стях Северного флота.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для 

выхода на пенсию, пенсия 
возможна при выслуге 10 лет 
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.

требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая под-

готовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчи-

вость.

по вопросам приема на 
военную службу по кон-
тракту обращаться в во-
енный комиссариат по 
адресу: г. архангельск,  
пр. троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87,  
или в пункт отбора на во-
енную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по 
адресу: г. архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, 
телефон 8 (8182) 24-79-59.

ПамятныеÎдаты

20 декабря
 День работника органов безопасности 

российской Федерации.
 55 лет назад (1968) на космодроме пле-

сецк произведен запуск первого междуна-
родного искусственного спутника Земли 
«Космос-261» серии «интеркосмос», поло-
жившего начало программе международного 
сотрудничества социалистических стран по ис-
следованию ближнего и дальнего космоса.
 Международный день солидарности 

людей.
 День памяти преподобного нила  

столобенского.

21 декабря
 День архангельской области на ВДнХ. 

С 11:00 до 15:00 на выставке-форуме «Россия» на 
ВДНХ в Москве в павильоне 75D «Туризм» прой-
дет презентация туристического потенциала Ар-
хангельской области в рамках Дня региона.
 День рождения севмашпредприятия.

22 декабря
 День энергетика.
 45 лет назад (1978) в архангельске от-

крылась гостиница «Юбилейная» (в настоя-
щее время гостиница «Двина»).
 День зимнего солнцестояния.
 Международный день бардовской пес-

ни.
 День гидрометеорологической службы 

Вооруженных сил россии.
 День образования пенсионного фонда 

россии.
 празднование в честь зачатия правед-

ной анною пресвятой Богородицы.
 празднование в честь иконы Божией 

Матери «нечаянная радость».

23 декабря
 День дальней авиации Воздушно-кос-

мических сил российской Федерации. Даль-
няя авиация (ДА) является оперативно-страте-
гическим объединением Вооруженных сил РФ, 
стратегическим резервом Верховного главно-
командования (ВГК) и компонентом стратеги-
ческих ядерных сил России. Одной из основных 
задач дальней авиации России является пора-
жение военных объектов противника на рассто-
янии многих тысяч километров от мест базиро-
вания, а также ведение оперативной и страте-
гической воздушной разведки. Личный состав 
всегда выполняет поставленные перед ним за-
дачи по поддержанию боевой готовности на вы-
соком уровне.
 День памяти святителя иоасафа, епи-

скопа Белгородского.

24 декабря
 День воинской славы россии. День 

взятия турецкой крепости измаил рус-
скими войсками под командованием  
а. В. суворова (1790 год). Взятие Измаила име-
ло огромное значение в ходе Русско-турецкой во-
йны, поскольку репутация неприступной крепо-
сти была сломлена и многие турецкие гарнизоны 
стали сдаваться, страшась силы русской армии. 
Взятие крепости Измаил осталось в националь-
ной исторической памяти как одна из самых ге-
роических и великих побед русского оружия.

25 декабря
 рождество по новоюлианскому кален-

дарю.
 День памяти святителя спиридона  

тримифунтского, чудотворца.

26 декабря
 День войск пВо сухопутных войск  

россии.
 День подарков.

ЛуННый КАЛеНдАРь сАдОВОдА и ОГОРОдНиКА

четверг,
21 декабря

Пятница,
22 декабря

суббота,
23 декабря

Воскресенье,
24 декабря

Понедельник,
25 декабря

Вторник,
26 декабря

среда,
27 декабря

День  
-6...-4

День  
-9...-7

День  
-3...-1

День  
-1...+1

День  
-1...+1

День  
-3...-1

День  
-8...-6

Ночь  
-15...-13

Ночь  
-19...-17

Ночь  
-3...-1

Ночь  
-3...-1

Ночь  
-11...-9

Ночь  
-13...-11

Ночь  
-11...-9

восход 10.18
заход 14.12
долгота дня

03.54

восход 10.18
заход 14.12
долгота дня 

03.54

восход 10.18
заход 14.13
долгота дня

03.55

восход 10.19
заход 14.14
долгота дня

03.55

восход 10.19
заход 14.15
долгота дня

03.56

восход 10.19
заход 14.16
долгота дня

03.57

восход 10.18
заход 14.17
долгота дня

03.59
ветер
юго-

западный

ветер 
южный

ветер 
восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
юго-

западный
Давление

736 мм рт. ст.
Давление

747 мм рт. ст.
Давление

747 мм рт. ст.
Давление

736 мм рт. ст.
Давление

730 мм рт. ст.
Давление

729 мм рт. ст.
Давление

733 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

21 декабря,
четверг

лунаÎвÎовне растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосевÎзелениÎдляÎвыращиванияÎвÎ
домеÎилиÎвÎзимнейÎтеплице,ÎборьбаÎсÎвредителямиÎ
комнатныхÎрастений.

22 декабря,
пятница

лунаÎ
вÎтельце

05:49

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосевÎзелени,ÎаÎтакжеÎпосевÎиÎпере-
садкаÎкомнатныхÎрастений,ÎвнесениеÎорганическихÎ
удобрений.

23 декабря,
суббота

лунаÎ
вÎтельце

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосевÎзелени,ÎаÎтакжеÎпосевÎиÎпере-
садкаÎкомнатныхÎрастений,ÎвнесениеÎорганическихÎ
удобрений.

24 декабря,
воскресенье

лунаÎ
вÎблизнецах

11:14

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎрыхлениеÎпочвыÎиÎборьбаÎсÎнадзем-
нымиÎвредителями.

25 декабря,
понедельник

лунаÎ
вÎблизнецах

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎрыхлениеÎпочвыÎиÎборьбаÎсÎнадзем-
нымиÎвредителями.

26 декабря,
вторник

лунаÎвÎраке
18:15

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎрыхлениеÎпочвыÎиÎборьбаÎсÎнадзем-
нымиÎвредителями.

27 декабря,
среда

лунаÎвÎраке Полнолуние
03:33 неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д приорова, 2; тел. 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

22 ДЕКаБря 
в 15:00 – новогодняя сказка «Подснежники 

для королевы» (6+)
23 ДЕКаБря

в 11:00 – новогоднее семейное представле-
ние «Письмо Деду Морозу» (3+)

в 15:00 – новогодняя сказка «Подснежники 
для королевы» (6+)

24 ДЕКаБря 
в 11:00 – игра-хоровод для малышей  

«Заюшкина избушка» (0+)
в 16:00 – новогоднее семейное представле-

ние «Письмо Деду Морозу» (3+)
25 ДЕКаБря 

в 18:30 – новогодний концерт младших 
групп хореографической студии «Босиком 
по радуге» (0+)

пр. Чумбарова-лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
23 ДЕКаБря 

в 18:30 – концертная программа ансамбля 
Dorado «Новогодняя кругосветка»  (12+)

23, 24 ДЕКаБря 
в 11:00 и 16:00 – новогодняя программа 

для малышей «За двумя зайцами погонишь-
ся – Новый год не поймаешь!» (+)

ул. севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

23 ДЕКаБря 
в 11:00 – новогодний кукольный спектакль 

«Путешествие Снежинки в Новый год» (0+)
в 19:00 – новогодний вечер с любитель-

ским творческим объединением «Презент» 
«Видели ночь, гуляли всю ночь» (18+)

24 ДЕКаБря 
в 12:00 – новогодний концерт вокальной 

студии «Апельсин» «Волшебный посох» (0+)
в 15:00 – новогодний вечер-встреча ветера-

нов «Новый год в кругу друзей» (18+)

Филиал «Бакарица» 
ул. нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
22 ДЕКаБря 

в 18:00 – вечер отдыха «Улетная елка» 
(18+)

24 ДЕКаБря 
в 13:00 – концертная программа детского 

образцового хореографического ансамбля 
«Стиль» «Новогодний стиль» (0+)

Филиал «турдеевский»
ул. центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
20 ДЕКаБря 

в 15:00 – мастер-класс «Мастерская Снегу-
рочки» (6+)

Филиал «исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
20 ДЕКаБря 

в 18:30 – новогодняя концертная програм-
ма хоровой студии «Русская песня» «Пойте со 
мною, деревни, пойте со мной, города» (18+)

24 ДЕКаБря 
в 11:00 – новогодний утренник «В поисках 

потерянного снега» (0+)
в 15:00 – новогодний вечер-встреча ветера-

нов «Новый год в кругу друзей» (18+)

ул. никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

22, 23 ДЕКаБря 
в 14:00 – новогоднее театрализованное 

представление «Маха и Жужа спешат на по-
мощь. Новогодний детектив» (0+)

23 ДЕКаБря 
в 15:30 – хороводно-игровая программа 

«Приглашает Елочка» на площади Ломоно-
совского Дворца культуры (0+)

18:00 – дворцовая вечеринка «Мандарино-
вое настроение» (18+)

24 ДЕКаБря 
в 11:00 – новогодний праздник для детей 

и родителей «Елочка для самых маленьких» 
(0+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

22, 23, 24 ДЕКаБря 
в 15:00 – музыкальная сказка для всей  

семьи «Волшебник страны Оз» (0+)
в 18:00 – вечеринка для взрослых «Ново-

годняя перезагрузка 2024» (18+)
23 ДЕКаБря 

в 13:00 – открытый новогодний блиц-
турнир по шахматам для взрослых жителей 
Северного округа (18+)

в 16:00 – мастер-класс для детей и взрос-
лых «Новогодний букет из живой ели» (6+)

пр. никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
21 ДЕКаБря 

в 18:30 – концерт «Зимняя сказка» танце-
вальной студии «Мечта» (6+)

22 ДЕКаБря 
в 11:00 – театрализованное представление 

«По щучьему велению – 2, или Новогодние 
приключения Емели» (6+)

23 ДЕКаБря 
в 19:00 – новогодний концерт школы тан-

цев M'art (6+)

ул. лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

23 ДЕКаБря 
в 11:00 и 14:00 – елочка для самых малень-

ких «Новогодний детектив «Пони идет по 
следу» (0+)

23 ДЕКаБря 
в 16:00 – вечер отдыха «Морозные танцы» 

(18+)
24 ДЕКаБря 

в 11:00 – елочка для самых маленьких «Но-
вогодний детектив «Пони идет по следу» (0+)

Филиал № 1
ул. родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
23 ДЕКаБря 

в 11:00 – елочка для самых маленьких 
«Сказочный хоровод» (0+)

в 18:00 – вечер отдыха «Новый год к нам 
мчится» (18+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
21 ДЕКаБря 

в 17:30 – игровая программа «Зимние  
ритмы» (6+)

22 ДЕКаБря 
в 16:00 – елочка для самых маленьких  

«Новогодний малышник» (0+)
23 ДЕКаБря 

в 13:00 – праздничная программа  
«Новогодние чудеса» (0+)

в 16:00 – открытие новогодней елки  
«Зимние затеи» (0+)

ул. первомайская, 3; тел. 68-30-09; 
arhluch.ru, vk.com/arhluch

КаЖДуЮ пятницу 
в 17:30 – вечер отдыха «В ритме танца» 

(18+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
24 ДЕКаБря 

в 12:00 – новогодняя сказка для всей семьи 
«История о лунном камне» (6+)

в 15:00 – интерактивный спектакль «Как 
рассмешить дракона?» (6+)

25 ДЕКаБря 
в 14:00 – демонстрация мультипликацион-

ных фильмов, мультвикторина (0+)


